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PEQUENO EXPEDIENTE 

 

(ABERTURA DA SESSÃO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Invocando a proteção de Deus, e em 

nome da sociedade mato-grossense, eu declaro aberta esta sessão ordinária do dia dez de novembro 

de 2021.  

 

(PRIMEIRA PARTE – LEITURA DA ATA) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Convido o Deputado Claudinei para 

a leitura da Ata, e o Deputado Carlos Avallone para comportar-se como 1º secretário. 

(OS SRS. DEPUTADOS CARLOS AVALLONE E DELEGADO CLAUDINEI ASSUMEM A 1ª E 

2ª SECRETARIAS, RESPECTIVAMENTE.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Saúdo aqui os representantes do 

movimento LGBT que se encontram já aqui neste plenário, sintam-se em Casa.  

Deputado Claudinei. 

(O SR. 2º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DA ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 

15 DE SETEMBRO DE 2021, ÀS 10H08MIN.)  

O SR. 2º SECRETÁRIO (DELEGADO CLAUDINEI) - Senhor Presidente, lida a 

Ata, senhor Presidente. 

(O SR. TÚLIO FONTES ASSUME A 1ª SECRETARIA.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Lida a Ata, eu a coloco em 

discussão. Não havendo colega que queira discuti-la, em votação. Os colegas que concordam com a 

aprovação permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) A Ata está 

aprovada. 

 

(PRIMEIRA PARTE - LEITURA DO EXPEDIENTE) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - ...O Deputado Túlio Fontes para a 

leitura do Expediente, de maneira objetiva e rápida, Excelência. 

(O SR. 2º SECRETÁRIO PROCEDE À LEITURA DO SEGUINTE EXPEDIENTE: OFÍCIOS NºS 

634 E 726/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE AGRICULTURA FAMILIAR; OFÍCIOS 

NºS 2.312, 2.333 E 2.335/2021, DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUIABÁ; OFÍCIOS NºS 

561, 712, 713, 714, 715, 716, 717, 718, 719, 720, 721, 722, 723, 724, 725, 1.652, 1.665, 1.666, 

1.677, 1.669, 1.670, 1.671, 1.672, 1.674, 1.675, 1.675, 1.678, 1.679, 1.680 E 1.681/2021, DA 

SECRETARIA DE ESTADO DE INFRAESTRUTURA E LOGÍSTICA; OFÍCIOS NºS 29, 289, 

291, 292, 293, 294, 295, 296, 297, 298, 299, 300, 301, 302, 303, 304, 305, 306, 307, 308, 309, 310, 

311, 312, 313, 314, 315, 316, 317, 318, 403, 410, 413, 414, 415, 417, 463 E 476/2021, DO 

INSTITUTO DE TERRAS DE MATO GROSSO; OFÍCIOS NºS 618, 619, 624, 625, 626 E 

627/2021, DA CASA CIVIL; OFÍCIOS NºS 4.411, 4.418, 4.496, 4.513, 4.516, 4.526, 4.527, 4.528, 

4.529, 4.534, 4.536, 4.538, 4.539, 4.540, 4.547, 4.549, 4.550, 4.551, 4.555, 4.556, 4.561, 4.562, 

4.563, 4.564, 4.565, 4.566, 4.568, 4.583, 4.585 E 4.600/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE 

EDUCAÇÃO; OFÍCIOS NºS 924, 3.184, 3.193, 3.230, 3.252, 3.256, 3.265, 3.291, 3.325, 3.328, 

3.356, 3.359, 3.372, 3.379, 3.399, 3.390, 3.414, 3.416, 3.426, 3.430, 3.436, 3.432, 3.434, 3.449, 

3.450, 3.472, 3.476, 3.479, 3.488, 3.490, 3.493, 3.496 E 3.500/2021, DA SECRETARIA DE 

ESTADO DE SEGURANÇA PÚBLICA; OFÍCIOS NºS 2.594, 2.602, 2.607, 2.611 E 2.616/2021, 
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DA SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE; OFÍCIOS NºS 783, 785, 786, 787, 800, 834 E 

850/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL E CIDADANIA; 

OFÍCIOS NºS 1.109 E 1.112/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA, ESPORTE E 

LAZER; OFÍCIO Nº 873/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE FAZENDA; OFÍCIO Nº 

616/2021, DO DEPARTAMENTO ESTADUAL DE TRÂNSITO DE MATO GROSSO; OFÍCIO 

Nº 2.573/2021, DO MINISTÉRIO DE INFRAESTRUTURA; OFÍCIOS NºS 146.075, 147.240 E 

148.819/2021, DO DEPARTAMENTO NACIONAL DE INFRAESTRUTURA DE 

TRANSPORTE; CARTA Nº 284/2021, DA VIA BRASIL CONCESSIONÁRIA DE RODOVIA 

S.A; OFÍCIO Nº 442/2021, DA SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E 

CULTURA; OFÍCIO Nº 2.927, DA SECRETARIA DE ESTADO DE MEIO AMBIENTE; 

OFÍCIOS NºS 356, 355, 357, 360, 361, 362, 364, 367, 368, 369, 370, 371 E 372/2021, DA 

DESENVOLVE-MT; OFÍCIO Nº 1.244/2021, DA POLÍCIA MILITAR; OFÍCIOS NºS 78/2021, 

DO CORPO DE BOMBEIROS MILITAR DE MATO GROSSO; OFÍCIOS NºS 1.248, 1.257 E 

1.264/2021, DA POLÍCIA MILITAR DE MATO GROSSO; OFÍCIOS NºS 8.840 E 10.316/2021, 

DA POLÍCIA JUDICIÁRIA CIVIL; MEMORANDO Nº 1.137/2021, DA PROCURADORIA-

GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA; MEMORANDO Nº 211/2021, DO GABINETE DO 

DEPUTADO ELIZEU NASCIMENTO; MEMORANDO Nº 253/2021, DO GABINETE DO 

DEPUTADO DR. JOÃO.) 

O SR. 1º SECRETÁRIO (TÚLIO FONTES) - Feitas as considerações, senhor 

Presidente, seguindo à risca as suas determinações, está feita a leitura do Expediente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Obrigado, Deputado Túlio Fontes.  

 

(SEGUNDA PARTE – APRESENTAÇÃO DE PROPOSIÇÕES) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Passamos à segunda parte do 

Pequeno Expediente. Primeiro inscrito, Deputado Gilberto Cattani; em seguida, Deputado Carlos 

Avallone; são os dois primeiros inscritos, inscrições para o Pequeno Expediente abertas; Deputado 

Claudinei inscrito.  

Deputado Gilberto Cattani, com a palavra. 

O SR. GILBERTO CATTANI - Bom dia, senhor Presidente. 

Obrigado, senhor Presidente; bom dia a todos. 

Eu gostaria de trazer a esta Casa dois projetos de lei de nossa autoria, o primeiro 

inclui os profissionais fisioterapeutas e terapeutas ocupacionais na estratégia de saúde da família no 

âmbito do Estado de Mato Grosso e dá outras providências, senhor Presidente, muito importante o 

projeto.  

O segundo, senhor Presidente, dispõe sobre autorização para cultivo da espécie 

exótica Pangasius hypophthalmus, no âmbito do Estado de Mato Grosso, e dá outras providências. 

Esse pescado, senhor Presidente, é de suma importância que seja inserido como um dos que possa 

ser explorado no nosso estado, porque é um peixe extremamente produtivo com alta rentabilidade, 

principalmente para pequenos produtores. Nós temos um projeto do Dilmar para a tilápia, e agora eu 

estou propondo um projeto para o panga, o Pangasius, conhecido como panga, é um peixe oriundo 

do Vietnã, mas com grande rentabilidade e muito comercializado no nosso país, e nós estamos 

importando esse pescado. Se nós conseguirmos colocar isso dentro da pequena agricultura do nosso 

estado, será de grande valia para os piscicultores. Sabendo que não adianta nós simplesmente 

colocarmos espécies novas dentro da piscicultura no nosso estado, nós precisamos fazer com que o 

pequeno piscicultor possa de fato comercializar o seu pescado. Esse é o grande gargalo, mas 
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enquanto isso nós estamos propondo que o Parlamento aprove que cultivemos o Pangasius, 

conhecido como panga no nosso estado. 

Obrigado, senhor Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Próximo inscrito, Deputado Carlos 

Avallone, depois o Deputado Claudinei e Deputado Wilson, as inscrições continuam abertas. 

Deputado Claudinei, com a palavra.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Senhor Presidente, colegas Deputados, 

população de Mato Grosso que nos acompanha. 

Hoje quero apresentar um requerimento, infelizmente mais um episódio do 

hospital regional de Rondonópolis, que atende aí vinte municípios da região, mais uma omissão do 

Governo do Estado.  

Eu estive lá visitando, na última quinta-feira, dia quatro, conversei com a diretora, 

atualizando algumas informações; a diretora, a gente nota que ela tem força de vontade de resolver, 

quer resolver os problemas, temos lá trinta leitos que antes eram utilizados pela UTI covid, foram 

desocupados há quase dois meses, temos mais vinte leitos para serem instalados e começarem a 

funcionar, leitos de enfermaria também para atender as cirurgias gerais e cirurgias ortopédicas. 

Então, quer dizer, nós estamos lá com trinta leitos de UTI parados e vinte leitos de enfermarias.  

E a informação que a gente teve, uma informação grave de que na semana passada 

tínhamos aproximadamente cem pacientes, pessoas aguardando cirurgias no hospital regional, não 

só de Rondonópolis, como dos outros municípios da região. Por isso que eu estou apresentando esse 

requerimento ao governador, ao secretário de Saúde para confirmar essas informações, que como eu 

disse, a Secretaria de Saúde, o Governo do Estado tem que dar apoio à diretora para organizar 

urgente esse edital, para abrir esse processo seletivo para contratação de médico, equipe médica 

completa, com enfermeiros, técnicos de enfermagem e outros para atuarem como especialistas de 

UTI, para começarem a funcionar essas UTIs e tirar esse pessoal da fila, dessa grande fila de 

cirurgias de cem pessoas. 

E o problema não atinge só Rondonópolis, só o hospital regional, nós vemos 

outros problemas de saúde pública em outras regiões, como exemplo, do hospital de Sorriso, que foi 

reformado e ampliado, e na primeira chuva mais forte já alagou o hospital; o hospital de Colíder, 

regional de Colíder, que foi reformado também, na primeira chuva mais forte já alagou o hospital.  

Então, a gente vê muita propaganda do Governo do Estado, propaganda mentirosa, 

falácia, e não resolve o problema efetivamente, que é esse problema urgente e grave de saúde 

pública no Estado de Mato Grosso, a população está cansada de ouvir lorotas e ouvir mentiras, a 

população paga os seus impostos e quer ver uma saúde de qualidade também, a população está 

cansada. A população não quer ver nem circo nem palhaçada! Chega disso!  

Só, Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deixa eu só chamar a atenção de 

Vossa Excelência, que o Pequeno Expediente é para apresentação de propostas e comunicado 

urgente ao Plenário. Vossa Excelência terá dez minutos, eu vou inscrevê-lo aqui na Explicação 

Pessoal, nós temos que ser corretos no cumprimento do Regimento Interno da Casa.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Está aqui o requerimento, senhor Presidente, o 

requerimento está aqui, eu falei do requerimento, proposição urgente de saúde pública.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Então, deixe sobre a mesa o 

requerimento, por gentileza. 

Próximo inscrito, Deputado Carlos Avallone.  
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O SR. CARLOS AVALLONE - Senhor Presidente, senhores Deputados, quero 

primeiro cumprimentar aí... a presença das mães pela diversidade, grupos LGBT aqui presentes, 

sejam bem-vindos à Assembleia Legislativa de Mato Grosso, ok?  

Senhor Presidente, eu estou entrando aqui com um pedido para que a gente possa 

fazer, senhor Presidente, uma audiência pública, estou marcando aqui para o dia 16, sobre a questão 

do gás natural aí para os veículos. O senhor está tratando desse assunto também e há uma discussão 

muito grande, uma briga, está havendo um processo muito complicado entre os postos, os 

aplicativos, e também a MT Gás. 

Então, eu estou... eu gostaria de pedir inclusive a sua participação, estamos 

fazendo pela questão interna aqui da Casa, pela Comissão de Indústria e Comércio, essa audiência 

pública, no dia 16 de novembro, às 14 horas, na sala 202, ok? É um pedido que nós estamos 

encaminhando aqui. 

E eu também peço que no... acho que é o Projeto de Lei nº 96, eu estou entrando 

com substitutivo aqui a ele, e estou pedindo para que possa ser incluído, ou que ele seja retirado de 

pauta ou que seja incluído esse substitutivo nesse projeto de lei, ok?  

Mas ainda tenho tempo, né?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ainda tem um minuto e vinte. 

O SR. CARLOS AVALLONE - Ok.  

Outro assunto que queria tratar são os assuntos das emendas, nós criamos na Casa 

uma comissão das emendas que está com o Deputado Dilmar Dal Bosco, eu e o Paulo Araújo, nós 

temos nos reunido com todas as secretarias. Eu queria dizer que tem 70 milhões já empenhados das 

emendas parlamentares, até agora foram pagos 30 milhões das emendas, tem mais 12 milhões em 

Ped, quer dizer, já encaminhados, que vai a 82 milhões. 

 Ontem nós ficamos, a equipe, até 7 horas da noite na Secretaria de Fazenda, 

conseguimos a liberação de mais sete milhões na saúde, que estava com problema de créditos 

suplementares e especiais, foram dirimidos os problemas, e isso levou a 90 milhões de reais, já com 

empenho e com as coisas resolvidas.  

Nós temos ainda 80 milhões para serem resolvidos, e o projeto de lei que 

encaminhamos e que está na mesa do governador para ser assinado resolve mais 40 milhões. Isso 

nós vamos subir a 130 milhões das emendas que vão estar empenhadas para o ano que vem, com 

algumas modificações que nós fizemos, com reuniões da equipe, duas por dia, que foram lideradas 

por esta comissão. E nós... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto para o Deputado. 

O SR. CARLOS AVALLONE - Portanto, estão faltando 40 milhões, que a equipe 

está sentando individualmente com a assessoria de cada Deputado, tem alguns que ainda não 

entregaram nem projeto ainda, nós precisamos... E foi aberto ainda o orçamento para que a gente 

transfira, até o dia 25; o orçamento foi reaberto para tratar só de emenda parlamentar.  

Então, lá na educação, há alguns itens que nós colocamos emendas, como 

chromebook, como notebook, isso não sairá este ano. Então, dá para trocar da Seduc ou na própria 

Seduc, dar ônibus. se não quiser pode levar para a saúde ou qualquer outra secretaria, isso 

precisamos que as assessorias entrem em contato direto com a Janaina, que está aqui, representando 

a nossa comissão.  

Então, está avançando, eu tenho convicção de que este ano nós teremos os 171 

milhões, ou muito próximo disso das emendas... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado, eu só peço a Vossa 

Excelência permitir que eu também seja coautor desse requerimento... Muito obrigado. 
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Eu quero dizer que às 10 horas, em ponto, vou encerrar o Pequeno Expediente, 

teremos depois de muito tempo o Grande Expediente da Casa.  

Por gentileza, os Deputados que queiram falar, se inscrevam nos próximos dois 

minutos. Nós temos doze minutos para encerrar o Pequeno Expediente.  

Com a palavra, Deputado Túlio Fontes.  

O SR. TÚLIO FONTES - Senhor Presidente, eu quero aqui fazer uma indicação ao 

excelentíssimo senhor governador do Estado, com cópia à excelentíssima senhora secretária de 

Estado de Assistência Social e Cidadania, e cópia também ao secretário de Infraestrutura e 

Logística, sobre a necessidade de construção de unidades habitacionais no município de Araputanga, 

no município de Cáceres, ainda no município de Cáceres, aqui distrito da Sadia, distrito de 

Caramujo também, unidades habitacionais no município de Cáceres também, em diversos bairros, 

além do município de São José dos Quatro Marcos, município do nosso amigo Deputado Gimenez; 

também no município de Mirassol do Oeste, município de Pontes e Lacerda, todas as indicações no 

mesmo sentido; município de Vila Bela da Santíssima Trindade, município de Campos de Júlio, do 

nosso prefeito, amigo Irineu; município de Comodoro, do nosso prefeito e também amigo Rogério, a 

quem eu desejo pleno êxito no exercício do mandato à frente da prefeitura; município de Conquista 

do Oeste, município de Pontes e Lacerda... digo, Nova Lacerda, que é o município em que foi 

prefeito o nosso amigo Deputado Moretto também; município de Vale do São Domingos, Jauru, 

Figueirópolis do Oeste, município de Porto Espiridião, município de Glória do Oeste, município de 

Indiavaí, Reserva do Cabaçal, Salto do Céu, Rio Branco, Lambari do Oeste, e por fim o município 

de Curvelândia. 

Essas indicações, eu sei que a demanda é muito grande, e naturalmente o governo 

do Estado, junto com a secretaria da pasta específica, saberá muito bem fazer a divisão que seja 

possível dentro do orçamento, dentro do financeiro do Governo do Estado, para que venha a reduzir 

esse déficit habitacional que nós temos em nosso Estado de Mato Grosso. 

Feitas essas considerações, senhor Presidente, eu quero aqui parabenizar o 

Governo do Estado de Mato Grosso pela demonstração inequívoca de que está atento e está 

realizando ações contundentes na faixa de fronteira, especificamente Brasil - Bolívia... (TEMPO 

ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um último minuto ao 

Deputado.  

O SR. TÚLIO FONTES - Obrigado. 

Vamos lá... Parabenizar o Governo do Estado pela demonstração inequívoca, 

como eu estava dizendo, pelas ações na faixa de fronteira. O plano de fronteira apresentado na 

última sexta-feira, eu estava presente, um belíssimo plano de fronteira, e que vem ao encontro da 

nossa gente que quer desenvolvimento e naturalmente dos nossos amigos e irmãos bolivianos. 

Portanto, é um plano de trabalho muito bem feito, muito bem elaborado, estava presente o 

governador em exercício, o vice-governador, Otaviano Pivetta, a Sinfra, o secretário Marcelo 

Oliveira, o secretário Alan, da Seduc, enfim, parabenizo pela ação o Governo do Estado de Mato 

Grosso. 

E registro aqui, por fim, o nosso profundo e sincero sentimento pelo falecimento, 

passamento do senhor Sebastião Laire do Prado, do município de Comodoro, peço a Deus que... 

(TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Próximo inscrito, Deputado Lúdio 

Cabral.  
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Eu quero registrar a presença aqui do senhor Clóvis Arantes, da Ong Livremente, 

seja bem-vindo a esta Casa; da Josi Marconi, presidente da Mães pela Diversidade, seja bem-vinda, 

e da Ana Carolina, vice-presidente do Conselho Municipal de Atenção à Diversidade Sexual.  

Deputado Lúdio Cabral, próximo inscrito. Deputado Lúdio Cabral... Deputado 

João Batista.  

O SR. JOÃO BATISTA DO SINDSPEN - Senhor Presidente Deputado Wilson 

Santos, senhores Deputados, Deputada Janaina, a todos que nos acompanham das galerias, 

servidores desta Casa, TV Assembleia e rádio Assembleia, e aqueles que nos assistem aí. 

Faço o uso do Pequeno Expediente, senhor Presidente, para fazer algumas 

proposituras aqui, a apresentação de um projeto de lei que altera o dispositivo da Lei nº 

11.528/2021, que assegura às pessoas com deficiência visual o direito de receber a certidão do 

registro civil confeccionada no sistema de leitura em braile. Na verdade, essa lei é de nossa autoria, 

estamos fazendo uma adequação; também indicação ao diretor-presidente da Desenvolve - MT, da 

necessidade de disponibilização de uma linha de crédito exclusiva para motoristas de aplicativo para 

implantação do kit GNV; e ainda uma indicação ao diretor-presidente da Desenvolve - MT, da 

necessidade de disponibilização de uma linha de crédito para os autônomos da construção civil do 

nosso estado; ainda ao secretário de Desenvolvimento Econômico, da necessidade de ampliação da 

rede de postos de combustíveis autorizados para o abastecimento de gás natural veicular. 

E uma moção de aplausos aos 11 anos da gerência de operações especializadas, o 

SOI, no sistema penitenciário de Mato Grosso; e também moção de aplausos aos policiais penais, 

Julice Catia e Joilton Ribeiro, que evitaram assalto agora, esse mês passado, no comércio de Várzea 

Grande. 

Quero mais uma vez recepcionar a todos, cada um com suas pautas, temos aqui o 

sindicato da saúde que se encontra... nós temos informações que já se encontra por aqui... quero 

parabenizar o trabalho da nova gestão do sindicato da saúde, que já vem dando resultado, já vem 

mostrando avanços principalmente no processo de negociação com as autoridades, com a 

Assembleia Legislativa, essa interação. 

Desejo boas-vindas aí também à vereadora Edna, que também está aqui em 

plenário, seja bem-vinda, vereadora, satisfação em revê-la e todos os demais. 

Obrigado, primo. 

E boa sessão a todos nós aí.  

Obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ok, Deputado Lúdio Cabral. É o 

penúltimo inscrito no Pequeno Expediente, depois o Deputado Wilson Santos.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Bom dia, senhores, senhora Deputada, trabalhadores da 

Assembleia, imprensa... Ah! Aqui acabei de vê-la, Edna, nossa companheira, vereadora em Cuiabá, 

seja muito bem-vinda. E quero saudar com um carinho especial todas as lutadoras e lutadores pelos 

direitos das pessoas LGBT, faço isso em nome do professor Clóvis Arantes e da minha querida 

professora Josiane Marconi, da Mães pela Diversidade. Ontem eu vi um vídeo dela e me emocionei, 

em que ela deixa muito claro, as pessoas LGBT não caíram do céu, elas têm pai, têm mãe, têm 

família e merecem respeito de todos nós. E o tema da parada deste ano é exatamente este, é o tema 

das famílias das pessoas LGBT, que merecem política pública e respeito de todos nós.  

Nós vamos realizar uma sessão especial na semana que vem para comemorar os 

dezoito anos da parada, o requerimento será aprovado hoje. E eu estou apresentando um conjunto de 

moções de aplausos de pessoas que lutam pelos direitos das pessoas LGBT, os nomes foram 
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levantados pela organização da parada, e a mim coube apenas essa honrosa missão de apresentar as 

moções.  

Também gostaria, Presidente, o projeto do Conselho Estadual dos Direitos das 

Pessoas LGBT voltou a tramitar na Assembleia, e eu gostaria, sinceramente, Presidente, Janaina, 

que é vice-presidente da Assembleia, o líder do governador não está aqui, mas seria muito 

importante que nós aprovássemos hoje um requerimento de dispensa de pauta para que o projeto de 

votação do conselho tramitasse de forma acelerada e pudéssemos aprová-lo antes da realização da 

parada da diversidade deste ano. Então, vamos nos esforçar para colher assinaturas para esse 

requerimento de dispensa de pauta.  

Senhor Presidente, eu apresento projetos de lei, indicações, mas queria citar aqui, 

na discussão eu vou me aprofundar, eu fiz uma visita à área de proteção ambiental da nascente do 

rio Paraguai nesse final de semana, belezas indescritíveis e ameaças diversas. Então, eu estou 

apresentando hoje dois requerimentos, um requerimento cobrando uma série de informações sobre 

aquilo que a legislação determina... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto ao Deputado 

Lúdio. 

O SR. LÚDIO CABRAL - ...um requerimento com pedidos de documentos e 

informações sobre uma série de requisitos legais que são exigências para toda a unidade de 

conservação na modalidade área de proteção ambiental, e em especial o plano de manejo da Apa 

nascente do rio Paraguai, a Apa foi criada em 2006 e até hoje não tem plano de manejo.  

E o segundo requerimento é para que a Sema providencie estudos técnicos e 

consulta pública para a criação de um parque estadual nas nascentes do rio Paraguai. No debate dos 

requerimentos, eu me aprofundo nos dois temas. 

É isso, senhor Presidente. 

Obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ok. 

Como último inscrito do Pequeno Expediente, eu deixo sobre a mesa alguns 

projetos de lei e um requerimento que convida o senhor governador do estado, Mauro Mendes 

Ferreira, a comparecer a este Parlamento para prestar contas da sua viagem à Europa, 

principalmente sobre a participação de Mato Grosso na Cop-2026 na Escócia, senhor Presidente. 

Está encerrado o Pequeno Expediente. 

 

(AS PROPOSIÇÕES APRESENTADAS NESTA SESSÃO ESTÃO DISPONÍVEIS EM: 
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&ses

saoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7948&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&anoDoc

umento=&dataInicio=&dataFinal=&search=) 

 

 

GRANDE EXPEDIENTE 

 

 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Primeira inscrita no Grande 

Expediente, Deputada Janaina Riva, Vossa Excelência dispõe de até dez minutos.  

A SR.ª JANAINA RIVA - Eu quero inicialmente desejar um bom dia a todos os 

presentes, cumprimentar toda a imprensa, os colegas Deputados, os representantes do segmento 

LGBT, as Mães pela Diversidade, na pessoa da Josi, Valdomiro Arruda, que representa aqui o 

https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7948&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&anoDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7948&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&anoDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search
https://www.al.mt.gov.br/parlamento/documentos/parlamentares?tipo=10&sessaoPlenariaAta=&sessaoPlenariaSumula=&sessaoPlenaria=7948&palavraChave=&dataIni=&numDocumento=&anoDocumento=&dataInicio=&dataFinal=&search
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conselho municipal, quero cumprimentar o Daniel, a Daniela Veiga, e todos aqui presentes que estão 

lutando pelo conselho estadual.  

Eu faço um agradecimento ao presidente em exercício Deputado Wilson Santos, 

que me cedeu a sua inscrição no Grande Expediente para fazer uma breve fala sobre esse tema. Esse 

tema que é de grande relevância e vem causando debates pelo Estado de Mato Grosso, que é a 

criação do conselho LGBT.  

Esse tema de fato está muito atrasado. Esse conselho, como disse o Deputado 

Lúdio Cabral, era para ter sido criado há muito tempo. E esse conselho, ele não se trata de nenhum 

privilégio, aliás, nós temos aproximadamente, eu não tenho o número exato, 23 conselhos no Estado 

de Mato Grosso, nenhum desses conselhos gera custos para os cofres públicos, diferente do que está 

sendo falado. E é isso que nós temos que contrapor, porque as pessoas alegam: “Mas mais um 

conselho? Mais um privilégio?” A partir do momento que fala assim: criar um conselho para um 

segmento, um público em específico, é porque esse público já é prejudicado, já é deficitário de 

alguma forma. Por isso que não tem conselho para pessoas brancas e ricas. O conselho existe 

exatamente para as pessoas que têm uma necessidade determinada em determinados segmentos, tal 

como o público LGBT.  

Quando se compõe um conselho, esse conselho é formado por pessoas da 

sociedade civil organizada, e a Assembleia vai escolher quem são os representantes desse conselho, 

que podem ser membros, representantes do próprio movimento LGBT, membros da OAB, como 

ontem eu recebi aqui a OAB pela diversidade solicitando uma cadeira de representatividade no 

conselho, e membros dos demais segmentos que queiram participar. E não recebem nada para 

participar! Mas o que o conselho faz? O conselho direciona os investimentos públicos a serem 

investidos na correção dessa desigualdade, que no caso do público LGBT, principalmente a 

violência, que é a maior preocupação das mães pela diversidade, é o seu filho sair de casa e não 

voltar mais; por ser gay, morrer, ser violentado nas ruas; a capacitação para aqueles que foram 

expulsos de casa, que estão à margem, que querem ter uma profissão e não podem, por conta da sua 

orientação sexual, e são muitos. Ou alguém acha que uma trans escolhe ser garota de programa ou 

prostituta por opção, que não gostaria de ser uma advogada, uma secretária, uma administradora? É 

claro que gostaria! 

É por isso também que existe o conselho da mulher, é com o mesmo objetivo que 

nós estamos propondo o conselho, que é uma proposta do Governo do Estado de Mato Grosso.  

Só que dessa vez nós vamos agir diferente, se travarem na Comissão de Direitos 

Humanos, nós vamos à Justiça para destravar; se travarem no Plenário, nós vamos à Justiça para 

destravar. Nós aceitamos perder no voto, vereadora Edna, na discussão, mas nós não vamos aceitar 

perder o projeto por ideologia, Presidente Wilson Santos.  

Então, eu quero agradecer a Vossa Excelência, agradecer a presença de todos, é 

lógico que nós temos diversos temas importantes na Assembleia, mas esse não é menos importante 

que outros temas, e essa demonstração aqui da presença maciça é por isso. O Clóvis está aqui 

também, que luta há muitos anos pela causa. 

Agora, como funciona a tramitação? É dessa forma que eu falei: comissão de 

mérito, vai para direitos humanos (COMISSÃO DE DIREITOS HUMANOS), e lá nós vamos 

aguardar a tramitação como todos os outros projetos; se não tramitar, nós vamos entrar com pedido 

de mandado de segurança no Tribunal de Justiça para tramitar; tramitou lá, vem para o Plenário para 

a primeira votação, vai para a Comissão de Constituição, Justiça e Redação; volta para o Plenário 

para a segunda votação, e depois disso ele só é votado em redação final. E a partir desse momento 

vira lei a criação do conselho.  
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Então, agora nós estamos mais organizados, nós queremos que a votação aconteça, 

quero agradecer ao colega Deputado Cattani que abriu a oportunidade para dialogar com a gente e 

outros colegas Deputados que têm aberto as portas, nós queremos dialogar e transmitir à população 

que é uma oportunidade de corrigirmos as distorções de preconceito, de violência que esse público 

enfrenta no Estado de Mato Grosso, que é, sim, o estado onde mais mata e mais violenta LGBTs e 

mulheres no Brasil, e a gente precisa fazer essa correção através de criações de conselhos como 

esse, que vão direcionar as políticas públicas voltadas para os LGBTs de Mato Grosso.  

Obrigada, Presidente. (APLAUSOS) 

E agradecer ao Deputado Avallone que já declarou o seu apoio ao projeto.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Próximo inscrito, Deputado Wilson 

Santos.  

(O SR. CARLOS AVALLONE ASSUME A PRESIDÊNCIA.) 

O SR. WILSON SANTOS - Presidente, colega Deputado Avallone, colegas 

Deputados, Deputada Janaina, representantes aqui do movimento LGBTqia+, sejam bem-vindos a 

este Parlamento.  

O país precisa de paz, senhor Presidente, o país precisa de paz! Nós vivemos 

tempos de radicalização, de fundamentalismo completamente desnecessário. E paz inicia com o 

princípio do respeito a qualquer opção de qualquer indivíduo deste país. Não precisa dizer mais 

nada, senhor Presidente. É só respeitarmos a opção de cada um. Eu passei pela prefeitura de Cuiabá 

por mais de cinco anos, convivi harmoniosamente com todas as paradas gay; quando solicitado, 

sempre apoiamos de forma logística, assim como também apoiamos a Marcha para Jesus e todos os 

tipos de movimentos. Não houve tumulto, não houve depredação a patrimônio público, a patrimônio 

privado. Respeito. Só isso.  

Quero fazer um apelo ao Deputado Gilberto Cattani, caçula nesta Casa, veio em 

substituição ao saudoso Deputado Silvio Fávero. Deputado, em relação ao seu projeto que propõe a 

nulidade da lei estadual que criou o feriado da Consciência Negra em novembro, senhor Deputado. 

Se eu não estiver equivocado, é de autoria do então Deputado José Riva essa matéria. Esse assunto 

já está pacificado em Mato Grosso há mais de uma década. Esse dia já é feriado. E o Brasil, Vossa 

Excelência colocou bem, só em novembro tem três feriados, mas não há, de janeiro a dezembro, 

nenhum feriado neste país para homenagear a história dos negros, foram 4,5 milhões de negros que 

foram vendidos como mercadoria, arrastados como animais, da África para este país, e ajudaram a 

construir esta sociedade.  

Em todas as atividades deste nosso povo lá tem a marca da negritude. E que Vossa 

Excelência, que é um democrata, como eu sei, que chegou a esta Casa através do voto popular 

legitimado pelas urnas, possa receber uma comissão de lideranças do movimento negro do meu 

estado, para que nós possamos expor a Vossa Excelência os motivos pelos quais nós queremos a 

manutenção desse feriado, o dia da morte do grande Zumbi dos Palmares, o maior líder negro de 

todos os tempos, um homem que resistiu por mais de uma década no interior de Alagoas. E também 

de Teresa de Benguela, Deputado, uma negra aqui na região de Vila Bela que comandou 

provavelmente o único quilombo no Brasil no século 18, após a morte de seu marido, que é 

transformada por esta Casa em heroína estadual.  

Então, eu quero pedir a Vossa Excelência que nos receba no seu gabinete. Ontem, 

eu estive lá para falar com Vossa Excelência, Vossa Excelência tinha uma agenda fora, não pôde me 

receber, conversei com dois dos seus assessores, o Paulo e mais outro assessor. E quero ser recebido 

por Vossa Excelência, nós estamos aqui hoje com algumas lideranças do movimento negro, 

professor Rinaldo Ribeiro de Almeida, o primeiro vereador negro da capital está por aqui, também 
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está conosco aqui o professor Edevande, o Carlos Caetano, enfim, lideranças expressivas que lutam 

também por uma política de promoção da igualdade racial.  

Então, eu quero apenas encerrar, Deputado Avallone, dizendo ao colega Lúdio, 

que junto com a Deputada Janaina capitaneiam nesta Casa a luta em favor da comunidade LGBT, 

que pode contar com a minha assinatura, não só vou assinar como vou votar a favor da criação do 

conselho. (APLAUSOS) 

O SR. WILSON SANTOS - Em 2015 e 2016, o governador Pedro Taques 

encaminhou a esta Casa aqui, vereadora Edna, esse mesmo projeto, criando o conselho. Esse 

conselho já era para estar criado há quatro, cinco anos. Ele foi, Carlão, meu eterno presidente do 

Conselho Estadual de Educação, esse projeto foi arquivado na Casa. E agora, novamente, não quero 

aqui acusar a Mesa, mas parece-me que de maneira incompreendida - quero usar um termo mais 

palatável - também a matéria foi arquivada.  

E dizer à Deputada Janaina que nós, Deputada, não temos que ir ao Poder 

Judiciário, não. Nós somos um Poder tanto quanto o Judiciário e o Executivo. E aqui é uma Casa 

política. Nós temos que ter competência, experiência e trato, e essa questão vai ser decidida no voto. 

E a maioria aqui vai definir pela aprovação desse conselho, como qualquer outro conselho, porque 

não temos preconceito contra nenhum conselho. Não será esse agora que vai ser barrado pelo 

Parlamento. Alto lá, cara-pálida! Este Parlamento tem 186 anos, foi fundado em 3 de julho de 1835, 

e a sociedade nos encaminhou para cá para compreendermos a diversidade da sociedade mato-

grossense! E esse conselho representa a diversidade! É o respeito do Parlamento à diversidade! Nós 

vamos decidir aqui, não haverá necessidade de recorrermos, socorrermos a outro Poder. Nós temos 

autonomia, prerrogativa para tratar, para discutir e para decidir essa questão. É a segunda vez que o 

projeto chega. Nós não vamos envergonhar o Parlamento nem a sociedade.  

Muito obrigado. (APLAUSOS) 

O Sr. Gilberto Cattani - Pela ordem, senhor Presidente, pela ordem, eu fui citado.  

O SR. PRESIDENTE (CARLOS AVALLONE) - Eu vou dar pela ordem ao 

senhor.  

Eu só queria cumprimentar aqui o professor Rinaldo, que eu não tinha visto ele 

aqui, obrigado pela presença aqui; registrar a vereadora Edna, tem o meu respeito, vereadora, pelos 

seus posicionamentos, o PSDB e o PT têm divergências, mas eu gosto de respeitar quem defende o 

que acredita. E a senhora tem se colocado dessa forma lá. Parabéns pela postura. E todos os 

companheiros aqui, tanto da consciência negra como dos movimentos LGBT+, um abraço.  

Passo de novo ao senhor, Presidente.  

(O SR. WILSON SANTOS REASSUME A PRESIDÊNCIA.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Com a palavra, Deputado Gilberto 

Cattani.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Senhor Presidente, só para fazer um contraponto, 

talvez o senhor possa não ter nos entendido muito bem. Nós não estamos revogando nenhuma lei, 

estamos pedindo uma mudança para tornar ponto facultativo na mesma lei sem que ela mude a sua 

estrutura. Esse é o primeiro ponto.  

Segundo ponto é que ela não tem nenhuma ordem, nenhuma conotação racista 

como o senhor tentou colocar, pelo contrário. Eu não sei se a câmera pega, mas eu gostaria de 

mostrar a imagem de um negrinho aqui (MOSTRA UMA FOTOGRAFIA NO CELULAR), um 

camarada moreno, de cor, esse camarada, o nome dele é Ângelo Cattani. Ele é meu pai. Então, de 

nenhuma maneira, eu sou racista, de nenhuma forma, a minha avó era bugra; lá no sul, bugra é 
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indígena. Então, não tem nada disso. É simplesmente uma lei de cunho comercial. E foi solicitado 

inclusive pelos setores comerciais do nosso estado.  

Somente isso, senhor Presidente.  

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ok. 

Está encerrado o Grande Expediente.  

 

 

ORDEM DO DIA 
 

 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Passamos à Ordem do Dia. 

Eu quero pedir ao assessor que vá até a galeria e explique a este senhor, esta 

senhora, que quer falar, sobre o Regimento da Casa. Com toda forma educada. Por favor, Zé, 

providencie alguém para que possa explicar para essa pessoa.  

Indicações dos senhores Deputados: Valmir Moretto, Lúdio Cabral, Túlio Fontes, 

Valdir Barranco, João Batista, Janaina Riva e outros Deputados.  

Em discussão as indicações. Deputado Gimenez, para discutir.  

O SR. DR. GIMENEZ - Muito bom dia, senhor Presidente, minha querida 

Deputada Janaina, muito bom dia; a todos os presentes, a todos da galeria presentes, sejam bem 

representados, bom dia a todos vocês, sejam bem-vindos à Casa, porque a Casa é do povo.  

Senhor Presidente, eu quero lembrar de um projeto de lei sobre agricultura 

familiar, em que nós temos cinquenta caixas de abelha para a apicultura, para a Associação dos 

Produtores Rurais da Comunidade do Rio dos Peixes, em Reserva do Cabaçal.  

E também a instalação de um kit atendimento... isso aqui interessa aos senhores da 

segurança, os Deputados da segurança pública, o Deputado Claudinei, o Deputado... Deputado 

Claudinei está presente? O Deputado João José, a instalação de kit atendimento pré-hospitalar, o 

APH e outros equipamentos de primeiros-socorros nas viaturas de segurança pública do Estado de 

Mato Grosso para atendimento imediato aos nossos gloriosos policiais na defesa da lei e da ordem 

social.  

Um projeto de lei também para hospitais e clínicas de saúde privados do Estado de 

Mato Grosso que possuem dívida com a Fazenda. E são muitos! Para que eles possam pagar seus 

débitos com prestação de acordo com a tabela Sus até o limite de 50% de seus débitos. É uma forma 

de quitar esses débitos e manter os hospitais funcionando. Isso é uma necessidade e me parece uma 

forma bastante correta e justa de quitar esses débitos e manter os hospitais funcionando, nós 

precisamos disso, ainda mais em uma situação de pandemia como estamos.  

E outro projeto de lei concede a isenção do pagamento da taxa de segunda via para 

os documentos roubados e/ou furtados quando expedido por órgão público do Estado de Mato 

Grosso. Quer dizer, já foi roubado, já foi furtado e ainda pagar novamente isso? Então, é uma forma 

de proteger o cidadão.  

Nós temos indicações de van para transporte intermunicipal da prefeitura de 

Pontes e Lacerda, atendendo a uma manifestação do prefeito Wilson José da Silva; uma patrulha 

mecanizada para atender a Associação dos Produtores da Gleba União Vitória no município de São 

José dos Quatro Marcos; uma indicação para recurso de pavimentação asfáltica no bairro São José 

no município de Cáceres; uma aquisição de motoniveladora para a Secretaria de Agricultura 

Familiar de Cáceres, uma indicação do vereador professor Leandro Santos; aquisição de 
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motoniveladora patrol para Reserva do Cabaçal e também de aduelas e tubos para a recuperação de 

uma ponte de madeira no córrego Alvoradinha, comunidade Alvorada, do município de Comodoro.  

E as congratulações, um pouco antecipadas, para a cidade de Porto dos Gaúchos, 

que completa 58 anos no dia 11, próximo, vindouro.  

Senhor Presidente, é tudo para o momento, agradeço a todos que estão presentes, 

bem-vindos a todos e que tenhamos uma boa sessão.  

Agradecido.  

Um bom dia.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Parabéns, Deputado.  

Não havendo mais ninguém que queira discutir as indicações, coloco em votação. 

Os colegas que concordam com a aprovação continuem como se encontram, os contrários se 

manifestem. (PAUSA) Indicações aprovadas.  

Em discussão, requerimento de audiência pública para tratar do GNV - Gás 

Natural Veicular.  

Não havendo quem queira discutir, em votação. Os que concordam com o 

requerimento permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Requerimento aprovado.  

Dispensa de pauta (REQUERIMENTO), autor: Lideranças Partidárias, que 

acrescenta dispositivo à Lei Complementar nº 269/2007, que dispõe sobre a lei orgânica do Tribunal 

de Contas do Estado e dá outras providências.  

Em discussão.  

O Sr. Lúdio Cabral - Presidente, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado Lúdio Cabral, para 

discutir.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Não é discussão. É um pela ordem aqui, só para deixar 

à Mesa o requerimento de dispensa de pauta para a apreciação do Projeto de Lei nº 862/2021, a 

Mensagem nº 154/2021, que cria o conselho estadual dos direitos de lésbicas, gays, bissexuais, 

travestis e transexuais, o conselho LGBT, e dá outras providências, encaminhado pelo chefe do 

Poder Executivo. Assinam o requerimento, além de mim, a Deputada Janaina Riva, o Deputado 

Wilson Santos, o Deputado Túlio Fontes, o Deputado Valdir Barranco, o Deputado Gimenez e o 

Deputado Carlos Avallone.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado, oito assinaturas? Por 

gentileza, que a Mesa confira as assinaturas. (PAUSA) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Continua em discussão o 

requerimento propondo aqui a criação de parques industriais penitenciários no Estado de Mato 

Grosso. É apenas a dispensa de pauta.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Requerimento 

aprovado.  

Passo o requerimento ao Deputado Lúdio e outros. (PAUSA) Cria o conselho 

estadual dos direitos de lésbicas, gays, bissexuais, travestis e transexuais, Conselho LGBT, e dá 

outras providências. Oito Deputados assinam o requerimento que solicita a dispensa de pauta da 

primeira e segunda votação sobre o Projeto de Lei nº 862/2021, de autoria do Poder Executivo.  

Em discussão o requerimento. Para discutir, o Deputado Valdir Barranco; depois, 

Sebastião Rezende.  

(AUSÊNCIA DE SOM NA FALA DO SR. VALDIR BARRANCO - PAUSA.) 
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Libera, por gentileza. Não estou 

ouvindo o Deputado Valdir Barranco, vamos liberar. Ainda não estou ouvindo (PAUSA) Valdir... 

ainda não estou ouvindo. (PAUSA) Valdir, nós estamos com problema no plenário... Deputado João 

Batista está te ouvindo, mas o plenário não te ouve. Se você permitir, vou passar para o Deputado 

Sebastião Rezende e depois eu volto com você. Você está inscrito? Pode ser? Autorizado.  

Deputado Sebastião Rezende, com a palavra. 

(AUSÊNCIA DE SOM NA FALA DO SR. SEBASTIÃO REZENDE - PAUSA.)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado Sebastião Rezende, o 

senhor tem que ligar o seu microfone. Agora ligou. Com a palavra, o Deputado Sebastião Rezende. 

(PAUSA) Deputado Sebastião Rezende, eu vou retornar a palavra ao Deputado Valdir Barranco.  

Valdir, veja se consegue agora.  

(AUSÊNCIA DE SOM NA FALA DO SR. VALDIR BARRANCO.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Eu estou vendo que você está 

falando, mas nós não ouvimos, Valdir, nós não ouvimos. É um problema aqui da Casa, do nosso 

sistema de som. (PAUSA) Não ouvimos os colegas Sebastião Rezende nem Valdir Barranco. 

Lamento muito, lamento muito.  

Continua em discussão. (PAUSA) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - É preciso corrigir, porque senão 

todos os colegas que estão on-line ficarão ausentes da sessão.  

Eu vou suspender a sessão por cinco minutos para que o sistema de som faça a 

correção. Está suspensa.  

(SUSPENDE-SE A SESSÃO.) 

 

 

REABERTURA DA SESSÃO 

 

 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Retornamos ao vivo do Plenário 

Renê Barbour, eu peço desculpas aos nossos telespectadores, mas o problema está sanado.  

Com a palavra o eminente Deputado doutor Sebastião Rezende. Nós estamos 

discutindo o requerimento de autoria de oito senhores e senhora Deputados, que cria o Conselho 

Estadual dos Direitos... conselho LGBT.  

Com a palavra o Deputado Sebastião Rezende; em seguida, o Deputado Valdir 

Barranco. Deputado Sebastião Rezende, com a palavra.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Senhor Presidente, está me ouvindo?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Positivo. Pode avançar.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Está me ouvindo, senhor Presidente? Deputado 

Wilson, está me ouvindo? Está me ouvindo, Deputado Wilson? Está me ouvindo?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Sim, positivo. Estamos te ouvindo.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Está me ouvindo?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Sim. Estamos ouvindo. Olha o sinal 

aqui. Positivo.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Wilson. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Pode prosseguir, Deputado.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Ah, sim. 
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Eu gostaria, Deputado Wilson... (FALHA NO ÁUDIO) ...a minha solicitação face 

a ser um projeto (FALHA NO ÁUDIO), senhor Presidente. Eu gostaria de fazer uma solicitação aos 

Deputados, ao Plenário, aos demais companheiros, eu não consigo entender e ver essa emergência 

toda, essa celeridade toda para aprovar essa mensagem.  

Então, o meu apelo é nesse sentido, para que nós possamos... na comissão de 

mérito, que é a Comissão de Direitos Humanos... nós quando trabalhamos para fazer com que a 

comissão de mérito fosse ouvida em primeiro momento, foi exatamente para isso, para que nós 

tivéssemos condição de fazer essa discussão com tranquilidade. E esse tema é um tema que 

seguramente gera muita discussão.  

Eu acho que nós vamos ter que ouvir inclusive a Secretaria, nós queremos saber 

efetivamente, senhor Presidente, quem estará participando desses conselhos, ou desse conselho, nós 

queremos saber o quanto de dinheiro público será disponibilizado e para o que será disponibilizado. 

Nós temos muitas dúvidas concernentes a essa mensagem do Poder Executivo.  

Então, eu acho extremamente complicado fazer um projeto dessa envergadura ser 

tramitado com tanta urgência. Nós precisamos ter clareza nesse sentido.  

Então, essas dúvidas todas precisam ser sanadas. E ela vai ser sanada na comissão 

de mérito. Então, eu faço um apelo para que nós não votemos esse requerimento, para que nós 

possamos fazer essa discussão com tranquilidade, senhor Presidente. Então, eu faço esse apelo aos 

nobres Deputados nesse sentido.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ok, Deputado. Está registrado o seu 

apelo.  

Com a palavra, o Deputado Valdir Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, professor Wilson Santos, 

quero aqui saudá-lo, saudar todos os nossos pares, saudar os representantes da sociedade civil, 

lideranças que eu já ouvi que estão aí, o Clóvis, nosso grande amigo Clóvis, a professora e 

vereadora Edna Sampaio, o professor Rinaldo, e o Clóvis nessa liderança do movimento LGBTqia+ 

com outros e outras, e também a Edna e o professor Rinaldo, que além de defenderem essas 

bandeiras, militam muito na causa contra o racismo estrutural, contra o preconceito estrutural, na 

defesa dos pretos e pretas deste país e do Estado de Mato Grosso.  

Eu quero aqui, senhor Presidente, dizer que nós precisamos avançar e louvar a 

iniciativa do governador do estado em encaminhar para a Casa Legislativa essa mensagem para criar 

o conselho LGBTqia+.  

Nós temos vivido tempos muito estranhos, muito difíceis. Recentemente, o 

ministro da Educação, Milton Ribeiro, foi muito infeliz em uma de suas falas dizendo que o 

homossexualismo nasce a partir de famílias desajustadas. E nós temos tido uma grata surpresa no 

Senado da República com a participação do senador Fabiano Contarato, e eu quero aqui lembrar que 

o senador Fabiano Contarato, professor universitário, delegado de polícia, ele venceu nas eleições lá 

no Espírito Santo nada mais nada menos do que o ex-senador Magno Malta, que era exatamente o 

contrário dele. E o Contarato tem feito um trabalho de muito desempenho nessa luta lá no Senado, 

inclusive chamando a atenção do ministro Milton Ribeiro para essa questão da fala dele.  

Então, eu estou aqui me colocando a favor desse requerimento do Deputado Lúdio 

Cabral. 

E também não poderia deixar de falar, Vossa Excelência já falou aí, deu uma aula 

sobre a questão do dia da Consciência Negra. Nós que somos descendentes de europeus, Cattani, a 

minha família também, os meus avós maternos... Eu queria só um minutinho, senhor Presidente.  



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 67ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 10 DE NOVEMBRO DE 2021, ÀS 09H24MIN. 

 

Pág. 15 - Secretaria de Serviços Legislativos 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais dois minutos ao Deputado 

Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Os meus avós maternos vieram da Itália, Segala e 

Rabbani, e os meus avós paternos, Barranco e Balero, vieram da Espanha, e eles vieram naquele 

período em que o governo brasileiro resolveu, após a abolição da escravatura, e a elite branca não 

aceitando remunerar os negros, que até então eram seus escravos, exigiu do governo que buscasse 

europeus para trabalhar para eles.  

E o governo brasileiro foi lá buscar os europeus, italianos, alemães, e trouxe para o 

Brasil, e inclusive é a base estrutural também da dificuldade que nós vivemos, Deputado Wilson, na 

educação. Porque, ao chegar lá, na Europa, todos os europeus naquela crise próxima à Primeira 

Guerra Mundial, todos os europeus que podiam, que estavam passando pela crise econômica e 

tinham condições econômicas e que tinham acesso à educação, já tinham migrado por conta própria 

para outros países. E o que restou para o Brasil foi trazer os europeus analfabetos que trabalhavam 

nas indústrias, que trabalhavam na agricultura, e todos esses europeus contribuíram muito aqui no 

Brasil.  

Mas nós brancos, que somos originários dos imigrantes europeus, não podemos 

fechar os olhos para a história e reconhecer que nós viemos trazidos da Europa, os nossos 

antepassados, para também ocupar a única esperança que restava para os pretos que era trabalhar 

remunerado depois de contribuir por quase quatrocentos anos com este país de forma escravocrata.  

Então, estou aqui me colocando para que esteja superado. E o dia da Consciência 

Negra é feriado, sim, em Mato Grosso. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Último inscrito, Deputado Thiago 

Silva.  

O SR. THIAGO SILVA - Bom dia, senhor Presidente, bom dia a todos os colegas 

Deputados, colega Deputada Janaina.  

Senhor Presidente, também quero me manifestar sobre esse requerimento do 

conselho e fazer coro aos colegas, porque nós precisamos de um tempo maior para debater esse 

requerimento. Também acredito que não há necessidade de tanta urgência. Nós temos aí uma 

Comissão de Direitos Humanos, que é uma comissão que tem a legitimidade para debater isso, tanto 

a comissão quanto o conselho. Então, nós precisamos usar o que nós já temos, toda a estrutura que 

nós já temos, para que nós possamos discutir todas essas pautas, além de discutir todas essas pautas 

também ouvir toda a sociedade na composição do conselho.  

A gente se preocupa, porque algumas matérias têm sido colocadas com tanta 

urgência, e a gente acha e acredita e tem ouvido aí toda a sociedade, todos os lados, que nós 

precisamos aprofundar esse debate.  

Acredito que nós temos temas muito importantes nesta Casa para serem debatidos, 

com todo o respeito à categoria, mas acredito que tanto a Comissão de Direitos Humanos como o 

conselho estão habilitados para discutir esse tema, não havendo assim a necessidade de criação de 

um novo conselho.  

Muito obrigado.  

Esse é o meu posicionamento.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ficam registrados os 

posicionamentos do Deputado Sebastião Rezende e Thiago Silva.  

E eu reforço aqui para que haja mais tempo para tratar esse tema. Os dois 

Deputados de origem evangélica têm o direito também de se manifestar e nós temos o direito de 

respeitá-los, é uma obrigação, mas eu vou colocar em votação, Excelência.  
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Em votação. Os que concordam com a aprovação do requerimento permaneçam 

como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Com os votos contrários do Sebastião 

Rezende, Thiago Silva e Cattani, aprovado o requerimento. Vai ao expediente. (APLAUSOS) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Audiência pública proposta pela 

Comissão de Indústria, Comércio e Turismo, do Deputado Wilson Santos, para discutir o gás 

natural. Esse já tinha sido votado e aprovado.  

Requerimento... para instalação de uma Câmara Setorial Temática por 180 dias, 

prorrogáveis por igual período, com objetivo de discutir, avaliar e acompanhar e fomentar políticas 

públicas para juventude... Deputado Lúdio Cabral. Já tem também a aprovação. Vamos ficar nós 

dois como autores dessa Câmara Temática. Essa matéria também já está aprovada.  

Requerimento do Deputado Lúdio Cabral para a realização de estudos técnicos e 

de consulta pública para a criação do parque estadual Nascentes do Rio Paraguai.  

Em discussão.  

Não havendo quem queira discutir, em votação. Os que concordam permaneçam 

como se encontram...  

O Sr. Lúdio Cabral - Eu vou discutir. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Para discutir, o autor Deputado 

Lúdio.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Obrigado, Presidente.  

Eu visitei no sábado a região das nascentes do rio Paraguai, lá entre os municípios 

de Alto Paraguai e Diamantino. Existe uma Apa, uma área de proteção ambiental, que é uma 

unidade de conservação de uso sustentável que permite a presença humana, que permite atividade 

humana, foi criada no ano de 2006. É uma Apa extensa, a cidade de Alto Paraguai está dentro da 

Apa e um pedaço da planície pantaneira, que já começa ali, e o planalto onde nasce de fato o rio 

Paraguai está dentro do perímetro dessa área de proteção ambiental.  

São vários rios que formam o rio Paraguai. O rio Sete Lagoas, que é onde está 

inclusive a Lagoa da Princesa, que é uma lagoa de uns duzentos metros de extensão e de 

profundidade ainda não conhecida, seguramente acima de cem metros a profundidade dessa lagoa, 

que fica no planalto, que fica no alto, no plano alto. Havia as outras lagoas, parte delas já não existe 

mais, porque eram lagoas mais rasas, o rio Paraguaizinho, o rio Amolar e o rio Melgueira. São esses 

rios que formam o rio Paraguai lá no alto, no planalto. Depois o Paraguai desce uma cachoeira, a 

única cachoeira que o rio Paraguai tem para ganhar a planície e se transformar no grandioso, no 

glorioso rio, que é o rio Paraguai.  

Mas a Apa está tomada de ameaças, ameaças severas. Algumas recentes foram os 

incêndios ocorridos no ano de 2020, e outras não tão recentes, mas muito mais graves. A agricultura 

na modalidade de monocultura naquela área. A Apa tem 77 mil hectares. São várias propriedades 

privadas no interior da Apa, há uma comunidade tradicional localizada lá, que é a comunidade de 

Piraputanga, mas há inúmeras fazendas, inclusive a fazenda Sete Lagoas, a Lagoa da Princesa está 

dentro da fazenda Sete Lagoas, e atualmente, olha que coincidência, propriedade da Amaggi. 

E dos 77 mil hectares, mais de... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. LÚDIO CABRAL - ...dos 77 mil hectares, mais de 20 mil ocupados por 

plantação de soja e outros tantos hectares ocupados por pastos para criação de gado.  

Então, é uma área que está severamente ameaçada, já foi identificado agrotóxico 

nessas águas, o volume de água nas nascentes se reduziu progressivamente ao longo do tempo, há 

uma série de áreas que são objetos de projetos de recuperação por degradação em função da 

atividade humana. E nós estamos propondo a criação de um parque estadual, que é uma unidade de 
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conservação de uso restrito na área do planalto, no alto, no contorno desses rios que formam o rio 

Paraguai. É um tema importantíssimo... (TEMPO ESGOTADO) 

 O SR. LÚDIO CABRAL - É um tema importantíssimo, porque dele depende a 

existência do rio Paraguai. 

Outra ameaça é a Suinobrás, que está nas margens da Apa, com - sei lá - centenas 

de milhares de suínos criados num regime de confinamento também ameaçando o rio Amolar, que é 

um dos rios da nascente do rio Paraguai.  

Então, nós temos que preservar, proteger a existência do rio e a existência do 

Pantanal. Nós vamos fazer um debate inicial hoje aqui na Assembleia, um debate sobre o Pantanal, 

não tem sentido pensar na defesa e na proteção do Pantanal, se nós não protegermos o planalto, que 

é onde os rios que alimentam o Pantanal nascem. E essa região é uma região de uma beleza 

indescritível. É lindo; lindo, lindo, lindo.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Parabéns, Deputado Lúdio. Eu quero 

só chamar a atenção que o requerimento do Deputado é apenas para a realização de estudos técnicos 

e de consulta pública com o objetivo de criação do parque estadual Nascentes do Rio Paraguai.  

Em votação o requerimento do Deputado Lúdio. Os colegas que concordam 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao 

expediente.  

Requerimento da Deputada Janaina Riva, que requer ao chefe da Casa Civil e ao 

secretário de Planejamento questionamentos: como estão sendo realizadas as licitações no Estado de 

Mato Grosso?  

Em discussão.  

Registro o voto contrário do Deputado Gilberto Cattani ao requerimento anterior 

do Deputado Lúdio. Mesmo assim, mantém-se aprovado.  

Em discussão o requerimento da Deputada Janaina.  

Não havendo colega que queira discutir, eu coloco em votação. Os que concordam 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Requerimento aprovado.  

Requerimento do Delegado Claudinei, o delegado requer ao secretário estadual de 

Saúde e à diretoria do hospital regional de Rondonópolis informações sobre cirurgias gerais e 

ortopédicas.  

Em discussão.  

Não havendo quem queira discutir a matéria, eu coloco em votação o 

requerimento. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Requerimento aprovado.  

Requerimento do Deputado João Batista, que requer informações urgentes do 

Governo do Estado de Mato Grosso e da empresa GNV Brasil sobre a implementação de medidas 

para enfrentamento da grave crise de abastecimento de gás natural fornecido pela empresa GNV 

Brasil no Estado de Mato Grosso.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Requerimento 

aprovado.  

Requerimento do Deputado Valdir Barranco, que solicita informações sobre o 

aumento do metro cúbico do gás GNV em Cuiabá e Várzea Grande. Os motoristas foram 

surpreendidos com uma nova elevação do metro cúbico do gás em Cuiabá, afirma o Deputado 

Valdir Barranco, passando de 2,89% para 3,19% em alguns postos, alta de 10,38%. O Deputado 

quer debater esse assunto com esse requerimento 
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Em discussão. Não havendo quem queira discutir, eu coloco em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado o 

requerimento.  

Requerimento do Deputado Lúdio Cabral. O Deputado Lúdio Cabral requer ao 

governador também e à senhora secretária de Estado Mauren Lazzaretti, secretária do Meio 

Ambiente, informações e documentos relativos à área de proteção ambiental Apa Nascentes do Rio 

Paraguai.  

Em discussão. Deputado Lúdio, para discutir.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Bom, é importante, senhor Presidente, o tempo para 

discussão, para falar um pouco sobre esse tema, que é um tema vital para o destino do nosso estado. 

Acabou de acontecer lá na Escócia a Conferência das Nações Unidas para debater as mudanças 

climáticas, a emergência climática, e ela está aqui entre nós, junto da gente. É só percorrermos o 

estado e verificarmos as condições em que estão os nossos rios: a cada ano escassez progressiva de 

águas, por uma série de ameaças, por uma série de razões.  

E a região da nascente do rio Paraguai está coberta de todas essas ameaças e 

precisa ser protegida, porque é um patrimônio que não tem mensuração o valor, a riqueza que esse 

patrimônio natural nosso tem, sabe? Percorrer a Serra Calçada, por onde escravos passaram no 

tempo do Brasil colônia, do Brasil império para levar mantimentos para Diamantino e para trazer 

diamante para os nobres. Disso, a beleza de você ver o planalto e de você ver a planície nascendo, a 

riqueza das águas, a beleza do cerrado, das frutas espalhadas pelo cerrado nessa região, da beleza do 

ambiente das nascentes. Mas ao mesmo tempo a ameaça sem fim. 

Toda a área de proteção ambiental precisa ter, obrigatoriamente, um plano de 

manejo, porque todas as atividades humanas que se desenvolvem dentro da Apa precisam ser 

atividades sustentáveis do ponto de vista social e do ponto de vista ambiental, especialmente focadas 

em comunidades tradicionais. Aí eu me pergunto: centenas ou milhares de hectares de soja são 

atividades de uso sustentável, permissíveis dentro de uma área de proteção ambiental? Quem deve 

dar essa resposta é o plano de manejo. E a Apa criada em 2006, até hoje, quinze anos depois, não 

tem o seu plano de manejo que delimita, que define que atividades podem ser desenvolvidas... 

(TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto, Excelência.  

O SR. LÚDIO CABRAL - É o plano de manejo que define quais atividades 

humanas, econômicas, podem ser desenvolvidas ou não na área de proteção ambiental. E, 

coincidentemente, Mato Grosso não fez o plano de manejo da Apa Nascentes do Rio Paraguai.  

Eu quero aqui registrar... Acho que é muito importante, a Apa tem um servidor da 

Sema, Wilson, que é gerente da Apa, Cássio Vaz, há 17 anos. Ele é o gerente, e ele é o único 

servidor que atua na Apa. Nós fizemos o contato com a Sema, requeremos o acompanhamento da 

visita que nós fizemos, ele nos acompanhou em toda a visita. Ele conhece todos os detalhes da Apa, 

e é um servidor qualificadíssimo, merece todos os nossos... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um último minuto ao Deputado 

Lúdio.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Wilson, obrigado pela gentileza.  

Então, o Cássio que nos acompanhou, ele é um servidor dedicado, há dezessete 

anos gerente dessa área de proteção ambiental, um conhecedor exímio de todos os detalhes dela e 

que merece aqui o nosso registro e o nosso agradecimento por ter nos acompanhado durante toda a 

visita.  
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Mas esse requerimento, Presidente, é uma série de documentos que constam do 

decreto de criação da Apa, que constam de portaria da Sema, que constam da legislação federal, da 

legislação estadual, que são exigências para a Apa, e em especial o plano de manejo que, até hoje, 

não foi elaborado. Nós queremos saber por que não foi elaborado até hoje, quinze anos depois, o 

plano de manejo da Apa Nascentes do Rio Paraguai.  

E nós queremos mais do que isso, queremos, além da Apa, além do plano de 

manejo, nós queremos o parque estadual Nascentes do Rio Paraguai sendo criado em Mato Grosso. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Continua em discussão.  

Não havendo mais colega que queira discutir a matéria, eu coloco em votação. Os 

que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado, 

com o voto divergente do Deputado Gilberto Cattani.  

Requerimento do Deputado Wilson Santos, que convida o governador Mauro 

Mendes Ferreira para comparecer a este Parlamento a fim de prestar contas da sua viagem à Europa.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado o 

requerimento.  

Requerimento do Deputado Dr. Eugênio, direcionado ao senhor governador do 

Estado e também ao secretário de Estado Alan Rezende, sobre a relação das escolas que recorreram 

ao recebimento de valores nos termos da referida instrução normativa, a relação das escolas que 

efetivamente conseguiram atender todas as exigências, que tiveram os recursos liberados, 

informando o valor liberado, e relação das escolas que não receberam por não terem atendido aos 

requisitos fixados na instrução normativa.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, eu coloco em 

votação. Os que divergem se manifestem, os favoráveis permaneçam como se encontram. (PAUSA) 

Aprovado o requerimento do Deputado Dr. Eugênio.  

Requerimento do Deputado Wilson Santos, que solicita ao senhor Alan Rezende, 

secretário de Estado de Educação, informações sobre o processo seletivo simplificado para contratos 

temporários na educação.  

Em discussão. Deputado Lúdio Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Wilson, assim, importante o requerimento que você 

apresentou, que nos dá a oportunidade de discutir esse tema, que é um tema gravíssimo. É um tema 

seriíssimo em Mato Grosso. Nós temos, dos quase quarenta mil trabalhadores da educação, mais de 

dezesseis mil que são contratados temporariamente a cada ano, os interinos, que na verdade são 

forças de trabalho permanente da educação de Mato Grosso.  

Neste ano a Seduc inventou de contratar, sem licitação, uma empresa privada para 

poder realizar um processo seletivo como se fosse um processo seletivo para escriturário de banco. 

Uma prova objetiva, com vinte questões, sem considerar a complexidade que significa fazer seleção 

de trabalhadores, de profissionais para atuar na educação pública estadual, na educação indígena, em 

aldeias, terras indígenas, na educação do campo e em escolas estaduais espalhadas pelo nosso 

território.  

A Seduc desenvolveu, ao longo do tempo, um processo seletivo muito inteligente, 

sem custo, sem onerar, que reconhece essa complexidade, que é o procedimento de contagem de 

pontos, de apresentação de currículo.  

Esse processo seletivo, por exemplo, que a Seduc pretende fazer, não diferencia o 

profissional que tem graduação do profissional que tem especialização, do profissional que tem 

mestrado, do profissional que tem doutorado, das formações, das qualificações que esse profissional 



ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO 
TRANSCRIÇÃO DA 67ª SESSÃO ORDINÁRIA (REMOTA) DA 3ª SESSÃO LEGISLATIVA 

DA 19ª LEGISLATURA, REALIZADA NO DIA 10 DE NOVEMBRO DE 2021, ÀS 09H24MIN. 

 

Pág. 20 - Secretaria de Serviços Legislativos 

fez, que sempre foi considerado no processo de contagem de pontos; o tempo de trabalho e de 

dedicação à educação, a convivência com a escola, até porque o processo se dá por meio das 

escolas, coordenado pela Seduc.  

As pessoas que estão se inscrevendo nesse processo seletivo... tem um 0800, da tal 

Selecon, que nem existe. Eles ligam para buscar informação e não recebem informação nenhuma. O 

edital foi um “copia e cola” que colocou, por exemplo, questões relacionadas ao Estado do Espírito 

Santo, a história do Estado do Espírito Santo. Essa empresa está contratada sem licitação nenhuma, 

com dispensa de licitação, havendo Unemat, IFMT, UFMT, em condições de fazer um processo 

seletivo qualificado, mas a própria Seduc dá conta de fazer o processo seletivo, e sempre fez.  

Então, senhores Deputados, nós não podemos ficar alheios a isso, não podemos 

ficar alheios a isso.  

Na semana passada, eu apresentei um projeto de decreto legislativo com o objetivo 

de anular, de sustar os efeitos desse edital do processo seletivo. Eu comecei a colher assinaturas para 

o requerimento de dispensa de pauta e estou novamente aqui com o requerimento de dispensa de 

pauta, e gostaria muito que os colegas assinassem esse requerimento. Nós precisamos de oito 

assinaturas... (TEMPO ESGOTADO)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Nós precisamos de oito assinaturas apenas, assim como 

conseguimos agora para a tramitação do projeto de lei que cria o conselho LGBT, para que o projeto 

de decreto legislativo tramite de forma acelerada, antes que se encerre o prazo de inscrição do edital 

do processo seletivo, antes que a prova se realize em dezembro; nós temos que fazer esse debate 

antes. E a ferramenta que temos no legislativo é o projeto de decreto legislativo.  

Então, eu peço aos colegas Deputados, por favor, são oito assinaturas. Só tem a 

minha assinatura e a do Barranco até agora. O Barranco, inclusive conversei com ele hoje, ele passa 

a ser coautor do projeto de decreto legislativo junto comigo. Por favor, independente do 

entendimento, da compreensão que vocês tenham no mérito do tema, vamos assinar o requerimento 

de dispensa de pauta para que nós possamos debater o conteúdo desse edital do processo seletivo na 

Comissão de Educação, na Comissão de Constituição e Justiça, em plenário... (TEMPO 

ESGOTADO)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Não havendo mais colega que queira 

discutir a matéria, eu coloco em votação. Os que concordam com a aprovação do requerimento 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Requerimento aprovado 

por unanimidade.  

Requerimento do Deputado Paulo Araújo, que propõe uma entrega de moções de 

aplausos aos professores e servidores da creche escola estadual Maria Eunice Duarte Barros, 

localizada no bairro Santa Isabel, pelo excelente trabalho prestado à sociedade como um todo.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir o requerimento, eu coloco 

em votação. Os que divergem se manifestem, os que concordam permaneçam como se encontram. 

(PAUSA) Requerimento aprovado do Deputado Paulo Araújo, grande vascaíno.  

Deputado Thiago Silva requer sessão especial para entrega de moções em 

Rondonópolis, em comemoração ao aniversário daquela cidade.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, eu coloco em 

votação. Os que concordam permaneçam como se encontram. (PAUSA) Está aprovado o 

requerimento.  
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Thiago Silva... mais uma sessão especial, desta feita aos professores e demais 

profissionais com entrega de moções de aplausos pelos relevantes serviços prestados ao Estado de 

Mato Grosso a ser realizado dia 25 do corrente mês a partir das 19 horas nesta Casa.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram. (PAUSA) Aprovada.  

Deputado João Batista... Requerimento para a realização de sessão especial para 

entrega de moções aos auditores da sessão de auditoria, Mato Grosso, do Departamento Nacional de 

Auditoria do SUS, Ministério da Saúde, no dia 2 de dezembro do corrente ano, no plenário Renê 

Barbour.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram. (PAUSA) Aprovado por unanimidade.  

O Delegado Claudinei sugere sessão especial para entrega de moções, comendas e 

títulos devidamente aprovados, mas não entregues até a presente data devido à pandemia da covid-

19.  

Coloco em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, coloco 

em votação. Os que concordam permaneçam como se encontram... (PAUSA) Aprovado o 

requerimento.  

Último requerimento. Deputado colega sugere a realização de sessão especial, 

objetivando comemorar os dezoito anos da realização da parada da diversidade LGBTqia+ de Mato 

Grosso, a ser realizada dia 19 de novembro, às 9 horas da manhã.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovado.  

Todos os requerimentos aprovados.  

Moção de congratulação do Dr. Gimenez. “A Assembleia Legislativa do Estado de 

Mato Grosso, por seus membros, mediante requerimento do Deputado estadual Dr. Gimenez, 

expressa sua mais efusiva congratulação ao município de Porto dos Gaúchos pela passagem de seu 

aniversário celebrado no dia 11 de novembro”, amanhã.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, os que concordam 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovada.  

Moção de aplausos: Deputado Dilmar Dal Bosco, Lúdio Cabral, Gilberto Cattani, 

João Batista e Nininho.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir as moções de aplausos, coloco 

em votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Todas as moções de aplausos aprovadas.  

Moção de pesar, Deputada Janaina, aos familiares e amigos da ex-vereadora por 

Juara, Maria Aparecida Lisboa, e também aos familiares e amigos de todas as treze vítimas do 

acidente envolvendo uma caminhonete SW4 e uma van que transportava pacientes para o município 

de Comodoro para Vilhena em Rondônia para realização de hemodiálise.  

Moção de pesar do Deputado Eduardo Botelho aos familiares e amigos pelo 

falecimento do vereador de Nova Mutum Romeu Franques Belém.  

Moção de pesar do Deputado Barranco, na forma... pelo falecimento... senhora 

Dione Emília Correa Boeing.  

Moção de pesar do Deputado Dilmar Dal Bosco aos familiares e amigos da 

professora Joacira Bulhões Perrupato. 
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Também o Deputado Dilmar sugere moção de pesar à família da cantora Marília 

Mendonça e de todas as vítimas da queda do bimotor.  

Moção de pesar do Deputado Sebastião Rezende aos filhos e demais familiares do 

pastor Edilson Lopes Viana dos Santos.  

Também do Deputado Wilson Santos, pela passagem da senhora Joacira Bulhões, 

grande amiga, minha assessora na prefeitura de Cuiabá, presidente da Prosol, uma gigante, muito 

jovem, 72 anos, vítima de câncer; ao seu marido, seu viúvo, marido, Valter, às suas filhas, aos 

genros, os nossos mais sinceros sentimentos pela passagem da amiga, fraterna amiga, querida 

Joacira Bulhões Perrupato.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir as moções de pesar, eu 

coloco em votação. Os que concordam com a aprovação permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Todas as moções de pesar aprovadas. (PAUSA)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Passamos a partir deste momento à 

apreciação de projetos de lei, projetos de resolução, projetos de lei complementar, projetos de 

emenda à nossa Constituição.  

Chamo a atenção dos colegas para que não passe batido.  

Projeto de Lei Complementar nº 35, do corrente ano, autor: Lideranças Partidárias, 

com o parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, nos termos do 

Substitutivo Integral nº1, com parecer favorável da Comissão Especial, nos termos do Substitutivo 

Integral nº 1, rejeitando as Emendas nº 1, 2 e 3.  

Eu coloco em discussão o Projeto de Lei Complementar nº 35/2021, de autoria de 

Lideranças Partidárias. É proposta de lei complementar, exige quórum qualificado, isto é, 13 votos, 

maioria absoluta do Parlamento.  

Para discutir, Deputado Lúdio. Por favor, Deputado. Está aqui o projeto.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Senhor Presidente, estou no esforço para colher 

assinaturas para o requerimento de dispensa de pauta para o projeto de decreto legislativo que anula 

o edital do seletivo que a Seduc fará, além da minha assinatura, a assinatura do Barranco, a 

assinatura do Deputado Ulysses, a assinatura do Deputado Claudinei... Faltam quatro assinaturas, 

senhores, quatro assinaturas para que possamos debater o projeto de decreto legislativo agora, 

durante o mês de novembro, antes que se encerre o prazo de inscrições e antes que se realize esse 

processo seletivo que, por exemplo, proíbe a contratação de pessoas que sejam de grupo de risco 

para a covid-19. Isso é absolutamente ilegal, é inconstitucional esse tipo de discriminação que a 

Seduc pretende fazer nesse edital de processo seletivo. E ele será anulado na Justiça ao primeiro 

mandado de segurança que for apresentado por qualquer pessoa que seja, por exemplo, portadora de 

diabetes mellitus.  

Bom, mas quase perdi a discussão do Projeto de Lei Complementar nº 35.  

Eu quero pedir, senhor Presidente, destaque para a votação das emendas que 

apresentei que foram rejeitadas nas comissões; mas eu queria, como fiz na sessão passada, fazer 

mais um apelo aqui. O nosso quórum para votar PLC está baixo, Wilson. O quórum para votação de 

PLC está baixo. Então, que os PLCs fiquem para a próxima sessão e que nós façamos o esforço de 

mobilização dos Deputados para podermos ter um quórum adequado para a apreciação de um 

projeto de lei complementar. Do contrário, se for mantida a votação, eu quero pedir destaque nas 

emendas que eu apresentei ao projeto.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Eu vou autorizar a Mesa a retirar os 

PLCs, o quórum está mínimo, vamos trabalhar o Projeto de Lei nº 942/2021 (MENSAGEM Nº 

162/2021, EM 2ª DISCUSSÃO), também de autoria do Executivo Estadual, que altera e acrescenta 
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dispositivo à Lei nº 10.364, de 02 de fevereiro de 2016, que institui o Conselho Estadual da 

Juventude - CONJUV - MT, e dá outras providências. (O PARECER É FAVORÁVEL DA 

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E REDAÇÃO.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Coloco em discussão. Não havendo 

quem queira discutir, coloco em votação. Os Deputados que concordam com o parecer favorável 

continuem como se encontram, os contrários se manifestem. O Projeto de Lei nº 942/2021 está 

aprovado. Vai à 2ª discussão. (LÊ-SE: VAI AO EXPEDIENTE)  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Projeto de Lei nº 962/2021 

(MENSAGEM Nº 167/2021, EM 2ª DISCUSSÃO), também do Executivo, que institui o Programa 

Estadual de Habitação - Ser Família Habitação, no âmbito do Estado de Mato Grosso e dá outras 

providências. Ele vem com o parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação.  

Coloco em discussão. Não havendo colega que queira discutir, eu coloco em 

votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Projeto de Lei nº 962 aprovado. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 964/2021, que é a Mensagem nº 175/2021, o parecer é favorável 

da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, ele altera a lei de 2019, que autoriza o Poder 

Executivo a instituir o programa nota MT e dá outras providências, bem como...  

(EMENTA COMPLETA: ALTERA A LEI Nº 10.893, DE 24 MAIO DE 2019, QUE AUTORIZA 

O PODER EXECUTIVO A INSTITUIR O PROGRAMA NOTA MT E DÁ OUTRAS 

PROVIDÊNCIAS, BEM COMO ALTERA A LEI Nº 7.301, DE 17 DE JULHO DE 2000, QUE 

INSTITUI O IMPOSTO SOBRE A PROPRIEDADE DE VEÍCULOS AUTOMOTORES - IPVA, E 

DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Isso aqui é simples, eu quero 

discutir. O governo está estendendo, concorrem aos prêmios na Nota MT quem pega a nota fiscal e 

se submete ao sorteio. Quase todos nós perdemos, porque são poucos felizardos. Mas agora o 

governo vai dar desconto de até cem reais no IPVA para quem também apresentar essas notas. 

Então, está melhorando o projeto.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovado. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 887/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO) ... Ele foi trazido a esta Casa 

pela Mensagem nº 157/2021, com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e 

Redação, acatando a Emenda nº 1. Ele (ALTERA) e acrescenta dispositivos à Lei nº 11.071/2019, 

que dispõe sobre o Plano Plurianual para o quadriênio 2020-2023. O parecer é favorável.  

Coloco em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em 

votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Aprovado o parecer da CCJR. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 200/2018 (EM 2ª DISCUSSÃO), Deputado Dilmar Dal Bosco... 

Nós passamos agora a projetos de autoria dos colegas Deputados. Projeto de Lei nº 200/2018, do 

Dilmar Dal Bosco, que dispõe sobre a fiscalização e vigilância sanitária dos serviços de tatuagens, 

micropigmentações na derme e de aplicação de piercing e dá outras providências. O parecer é 

favorável da Comissão de Saúde e também da Comissão de Constituição, Justiça e Redação.  

Em votação... Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria 

sobre tatuagens, eu coloco em votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) O projeto está aprovado. Vai ao expediente.  
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Projeto de Lei nº 524/2019 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Deputado Wilson Santos, 

que dispõe sobre a transparência acerca da dívida ativa do Estado de Mato Grosso. O parecer é 

favorável da CCJR. 

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai 

ao expediente. 

Projeto de Lei nº 555/2019 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Deputado Wilson Santos, 

que cria o programa estadual de incentivo à educação para alunos de baixa renda em instituições de 

ensino particulares no âmbito do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da Comissão de 

Constituição, Justiça e Redação. 

E eu coloco em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, 

coloco em votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se 

manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 700/2019 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Deputado Romoaldo Júnior, 

que institui a prática do teste do bracinho nas consultas pediátricas em crianças a partir de três anos 

de idade atendidas na rede pública de saúde no âmbito do Estado de Mato Grosso. O parecer é 

favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, coloco em 

votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Está aprovado. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 867/2019 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Deputado Valdir Barranco, 

que dispõe sobre a proibição de constrangimento ao livre exercício docente nas salas de aula dos 

estabelecimentos do Sistema Estadual de Ensino. O parecer é favorável da Comissão de 

Constituição, Justiça e Redação. 

Em discussão a matéria. Deputado Gilberto Cattani, para discutir.  

O SR. GILBERTO CATTANI - Obrigado, senhor Presidente. 

Presidente, por várias vezes tenho dito neste plenário sobre os nossos filhos em 

sala de aula. Os pais são obrigados a terem os seus filhos em sala de aula, forçados por lei. Ali eles 

estão cativos daqueles que os ensinam. Então, quando você permite a um instrutor que ele coloque a 

sua opinião para as nossas crianças, obviamente eles estão sujeitos a aquela opinião do professor e 

não à transmissão de conhecimento, que é aquilo a que o professor se dispõe.  

Então, quando nós damos tal liberdade, nós estamos na verdade tirando a liberdade 

do nosso bem mais precioso, que são os nossos filhos.  

Eu gostaria de dizer que nós fizemos um parecer técnico, foi vinculado a essa 

Mesa, e também dizer que ele foi... ele teve um parecer contrário do relator, que foi o Sebastião 

Rezende. E esse parecer contrário foi derrubado pelo senhor Wilson Santos, o Dr. Eugênio e o 

Delegado Claudinei.  

Eu gostaria muito... inclusive pedi ao Delegado Claudinei e ao Dr. Eugênio que se 

manifestem sobre isso, porque às vezes na comissão a gente vota por votar mesmo, tem muitos 

projetos ali, você vota achando que é uma coisa, e de repente é outra, mas todos são livres para se 

manifestarem. Mas eu gostaria de pedir também, encarecidamente, que não deixem passar esse 

projeto nesta Casa.  

Muito obrigado, senhor Presidente.  

O Sr. Delegado Claudinei - Senhor Presidente. 
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado Valdir Barranco, em 

seguida, o Deputado Claudinei; também inscrito, Sebastião Rezende. Estão encerradas as inscrições 

para discussão, termina em Sebastião Rezende.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Senhor Presidente, nobres colegas, eu quero aqui 

também falar enquanto professor. O Deputado Cattani quando fala parece que professor é inimigo. 

Ele inclusive chama professor de instrutor. Eu nunca havia ouvido esse termo. Professor é professar. 

E eu quero começar, nada mais nada menos, do que lendo aqui o artigo nº 206 da Constituição da 

República Federativa do Brasil, a nossa Carta Magna, que diz no seu artigo nº 206 que o ensino será 

ministrado com base nos seguintes princípios: igualdade de condições para o acesso e permanência 

na escola, liberdade de aprender, ensinar, pesquisar e divulgar o pensamento, a arte, o saber e, 

terceiro, pluralismo de ideias e de concepções pedagógicas e coexistência de instituições públicas e 

privadas de ensino.  

Toda essa polêmica envolvendo essa situação de instigar alunos a gravar professor 

em sala de aula... Houve um tempo que professor era sagrado. Lá no passado, os professores eram 

muito, muito, respeitados. E nós estamos vivendo um período em que através das fake news, e tudo 

começou com as fake news, quando começaram a propagar que várias lideranças eram comunistas e 

aí citaram alguns professores, dizendo que o Fernando Henrique Cardoso era comunista, dizendo 

que a Globo, a rede Globo é comunista, dizendo que a Madonna era comunista, e instigando os 

alunos a gravarem os professores em sala de aula.  

Alguns estados já aprovaram leis que proíbem inclusive alunos de entrarem em 

sala de aula com smartphone, com telefone, porque também, além de ter esse risco, também 

atrapalha na concentração, porque não tem como controlá-los, eles ficam no WhatsApp, ficam nas 

redes sociais. Então, alguns estados já têm essa legislação que proíbe. Nós não queremos chegar a 

isso, porque tem aulas que são necessárias...  

Agora, o professor já convive com a situação muito difícil. Professor não ganha 

bem, é um dos piores salários que nós temos, infelizmente; o professor convive com os problemas 

dos alunos, alunos que vêm às vezes com problemas também familiares... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto ao Deputado Valdir 

Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Com o convívio da família também com 

problemas de drogas, o professor é colocado a todo tipo de dificuldades... ele tem que ser psicólogo, 

tem que ser professor, ele tem que ser pastor, ele tem que conciliar as situações. Então, são muitas 

pressões para ele ainda ter que lidar...  

E os vídeos que nós vimos na internet de alunos filmando professores, querendo 

denunciar, dizendo que o professor estava fazendo aula ideológica, são alunos absolutamente 

despreparados, e que tratam os professores como se fosse qualquer um. Professor tem que ser 

respeitado.  

E aqui também nós estamos deixando muito claro na proposta nossa que o 

professor pode, sim, autorizar o aluno a gravar, mas se ele disser que não é para gravar, ele tem o 

direito depois de tomar as providências, e a instituição também, se o aluno quiser constrangê-lo, 

inclusive, colocando a sua imagem em redes sociais.  

Então, peço a aprovação e não é isso aí que estão dizendo, viu? 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Ok, Deputado Barranco. Muito 

obrigado pela sua participação.  

Deputado inscrito, Sebastião Rezende.  

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Senhor Presidente. 
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Pois não. 

O SR. SEBASTIÃO REZENDE - Quando nós fizemos o nosso parecer pela 

rejeição do projeto, eu tenho a clareza de que o professor tem que ser respeitado, tem que ser 

valorizado, inclusive, eu tenho uma lei nossa, da nossa autoria, e estou trabalhando muito para vê-la 

regulamentada pela Secretaria de Educação, inclusive dando punição àqueles que agredirem os 

professores. Nós temos clareza disso, nós temos lutado nesse sentido.  

Agora, a nossa preocupação, senhor Presidente, é com relação à questão ideológica 

que, infelizmente, em alguns momentos, em algumas situações, e eu quero deixar claro aqui que não 

são todos, mas em algumas situações, pode acontecer de algum professor extrapolar e começar a 

pregar questões ideológicas em sala de aula. Então, essa é a nossa preocupação.  

E nós somos totalmente contrários a essa questão ideológica, até porque eu tenho 

clareza e tenho certeza de que os Deputados, nossos companheiros, também têm a mesma visão de 

que a função do professor é de levar conhecimento ao aluno na área da língua portuguesa, 

matemática, ciências, geografia, história... A educação e a questão ideológica, quem passa isso são 

os pais, e tem que ficar livre a criança para ser instruída dentro do ambiente familiar; na sala de aula, 

a questão ideológica não pode ser tratada, não deve ser tratada.  

Então, a nossa preocupação é nesse sentido. E é por isso que nós fizemos o parecer 

contrário ao projeto, e esse é o meu entendimento e... enfim, inclusive fundamentado nesse sentido, 

senhor Presidente.  

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Com a palavra, Deputado Claudinei; 

e último inscrito, Ulysses.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Senhor Presidente, também quero deixar todo 

o meu respeito aos professores, minha mãe é professora aposentada lá no Paraná. 

E como o Deputado Gilberto Cattani até observou, realmente lá na CCJR a gente 

até votou para derrubar o parecer contrário, mas depois, na pressa lá, passou e a gente acabou 

votando. Mas observando melhor o projeto, também não vejo nenhum problema dessa 

transparência... Com essa pandemia, os professores tiveram que lecionar por vídeo. Então, nas casas 

ali, por vídeo, on-line, os alunos acompanhando, às vezes os pais acompanhando as aulas também, 

às vezes até gravando aulas que estavam sendo monitoradas por vídeo, acompanhando as aulas por 

vídeo, então, é transparência.  

Vamos citar o exemplo dos policiais militares, alguns estados já estão implantando 

as câmeras dentro de viaturas no próprio uniforme, no fardamento dos policiais militares, para trazer 

essa transparência do atendimento do policial militar àquela ocorrência, para ver se não está 

ocorrendo nenhuma forma arbitrária, nenhuma forma de abuso de autoridade, nenhuma forma de 

tortura. Então, essa é a transparência no serviço público.  

Também não vejo nenhum problema se caso algum aluno entender que deve 

gravar a aula, gravar o professor e evitar também qualquer tipo de irregularidade dentro de sala de 

aula, principalmente de usar a aula também para colocar ideologia, dar a sua opinião ideológica, se é 

de esquerda, se é de direita, não... Acho que o professor tem que realmente lecionar o que está ali 

nos livros, na matéria, e eu acho também que não há nenhum problema, porque essa questão de 

transparência... hoje nós teremos até aqui no Estado de Mato Grosso a implantação das câmeras nos 

próprios uniformes e nas viaturas dos policiais também. Então, por que evitar a transparência?  O 

servidor público tem que trabalhar com transparência e publicidade.  

É só.  

Obrigado.  
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado Ulysses Moraes.  

O SR. ULYSSES MORAES - Apenas para também pedir o voto contrário a essa 

matéria, caso não haja a retirada da assinatura, em havendo a retirada... Presidente, Presidente, 

havendo a retirada da assinatura do Deputado Claudinei, o parecer vai ficar contrário ou não há 

possibilidade de retirada da assinatura neste momento?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Depois de apresentado, não há mais 

possibilidade de retirar.  

O SR. ULYSSES MORAES - Bom, então, vou acompanhar para a votação 

contrária a essa matéria. Também sou filho de professores, meu pai é professor, tive a oportunidade 

de ficar como professor substituto em várias oportunidades. E nós vivemos no mundo da tecnologia 

hoje. Qual o problema de gravarmos aulas, qual o problema de uma câmera, até pela segurança, 

tanto do professor quanto dos alunos, vivemos momentos de polarizações, de todas as ideologias. 

Então, nada mais justo não só o professor ter a segurança como nós também termos a segurança, os 

filhos terem a segurança. 

Então, não vejo problema nenhum. Recentemente estive em São Paulo, peguei um 

uber, Deputado Wilson Santos, e o uber agora, quando você solicita, tem uma opção: “este veículo é 

filmado”, ou seja, você estará ali, transitando dentro daquele veículo, e há uma câmera dentro do 

veículo, e você já recebe a notificação dizendo que você está sendo filmado para a segurança do 

passageiro e para a segurança do motorista. Qual o problema de as aulas serem filmadas para a 

segurança dos pais? Quantas atrocidades aconteceram em colégios, quantas coisas foram ditas em 

sala de aula? É para um controle. E quantos professores também foram agredidos e não tiveram a 

oportunidade de se defender?  

Então, é uma situação que cabe para todos os lados. Nós estamos falando em 

modernização, estamos falando em segurança, estamos falando em evolução. Estamos falando em 

futuro.  

Então, pela segurança, eu peço que os colegas... encaminho aos colegas o voto 

contrário a esse projeto. Não há nada e nem problema algum em haver uma filmagem dentro, em 

sala de aula. Constrangedor seria se aquele que fala ou aquele que faz ficasse; nós estamos aqui, por 

exemplo, falando para milhares de pessoas, o tempo todo sendo filmados, e não estamos 

constrangidos com isso. Aquele que na sala de aula ingressa para ensinar e aquele aluno que 

ingressa para aprender, qual o constrangimento daquele momento? Bom, eu enquanto aluno ficaria 

constrangido se quisesse aprontar, né? Poxa, aquele momento em que você vai pegar lá... quando a 

gente era mais novo, Botelho mesmo diz que jogava papel na cabeça dos colegas... Então, eu acho 

que esse projeto vem na verdade trazer... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Mais um minuto. 

O SR. ULYSSES MORAES - Esse projeto na verdade traz uma insegurança. 

Vamos modernizar, vamos pensar na frente e dar uma segurança para todos. Então, sendo gravadas 

essas aulas, seja pelo aluno, seja pela própria entidade de ensino, seja lá por quem for, não vejo 

problema algum. E um projeto como esse aqui trava desenvolvimento, trava futuro, trava segurança.  

Então, peço que os colegas votem contrário a esse projeto para que a gente não 

retroceda.  

Muito obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado e 1º Secretário deste 

Parlamento, Eduardo Botelho.  

O SR. EDUARDO BOTELHO - Bom dia a todos. Cumprimento a todos os 

Deputados, Deputado Wilson Santos, que está presidindo, todos os Deputados aqui.  
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Olha, eu fui professor por muito tempo. Eu posso dizer claramente: eu gostaria que 

tivesse uma câmera dentro da sala de aula para filmar. Ótimo! Uma câmera que seja filmada a sala 

de aula. Não há problema nenhum. Agora, dizer que o aluno... quando você fala para o aluno filmar, 

então você está autorizando ele a entrar com smartphone em sala de aula. Já pensou a bagunça que 

isso vai virar, gente? O professor já não consegue botar ordem dentro da sala, aí cada um com um 

smartphone filmando o professor? Ora, vamos então colocar e fazer um projeto para que toda sala 

de aula tenha uma gravação lá dentro! Aí beleza! Agora, autorizar o aluno a entrar com smartphone 

na sala de aula? Para com isso, gente! Nós já vivemos um mundo de bagunça e de dificuldade para o 

professor. O professor manter uma sala de aula hoje já é tão difícil! Então, não dá para concordar 

com isso.  

Agora, eu concordo, sim, que deva ser filmado, inclusive quando tiver 

oportunidade para a secretaria colocar... Como hoje tem nos ônibus câmeras, o que custa colocar 

câmera dentro da sala de aula? Eu não vejo problema nenhum nisso, Deputado Wilson Santos. 

Colocar câmera dentro da sala de aula. A secretaria inclusive pode fazer, inclusive pode até ser um 

projeto que a gente inicia aqui com uma indicação.  

Agora, o aluno não, gente! Por favor, senão você vai autorizar cada um a ficar com 

smartphone filmando e não vai ter aula... Dentro de casa você não consegue manter o pessoal 

conversando só com você. Nós temos dificuldade.  

Olha, o Wilson de vez em quando vai lá em Casa, tem o irmão dele, o Elias, ele 

não consegue conversar conosco, toda hora tem que estar chamando “hei, você não vai conversar 

com a gente um minuto?” Porque fica só no celular. E você pensa os outros aí dentro de sala de 

aula...  

Então, é uma coisa complicada, por isso eu entendo assim, não... longe de não 

gravar. Eu, como professor, gostaria que todas as minhas aulas fossem gravadas.  

O Sr. Ulysses Moraes - Deputado, conceda-me um aparte só?  

O SR. EDUARDO BOTELHO - Mas com o celular, não! Não, porque você está 

autorizando o aluno a entrar com smartphone dentro de sala de aula e aí não dá para o professor 

manter a ordem com todo mundo com smartphone na mão.  

O Sr. Ulysses Moraes - Só um aparte, Botelho. 

O SR. EDUARDO BOTELHO - Sim, por favor. 

O SR. ULYSSES MORAES - Esse projeto na verdade traz uma proibição. A 

questão de o aluno ingressar em sala de aula ou não com smartphone são questões administrativas 

interna corporis da entidade. Então, cabe ao colégio, ao diretor, ao próprio professor, que é a 

autoridade em sala de aula, determinar quais são as regras dentro daquele estabelecimento.  

Então, o que na verdade a gente quer defender aqui, quando a gente fala que um 

projeto desse não pode ser aprovado dentro da Assembleia Legislativa, é a liberdade individual do 

cidadão.  

Então, assim, quando você traz proibições, você primeiro está interferindo dentro 

de uma liberdade individual do cidadão. Segundo que você traz uma regra para uma entidade 

privada, por exemplo. A gente até poderia até falar de colégios públicos, mas esse projeto não é 

específico nesse ponto, mas a gente vai trazer um regramento para uma entidade privada, às vezes.  

Então, essa questão do celular ou não em sala de aula, na minha época não podia, 

por exemplo, faz tempo que estou fora de uma sala de aula, mas na minha época não podia. O 

professor não deixava, ele mandava o celular ficar dentro da mochila, era regra isso. Mas era uma 

questão interna corporis do próprio colégio.  
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Agora, o que pode acontecer, e o que aconteceram diversas vezes nesses últimos 

anos que nós vimos, foram debates ideológicos que eram além daquela matéria que estava sendo 

aprendida e que foi filmado de forma escondida.  

Da maneira como o senhor fala, realmente, poxa, se a gente liberar os smartphones 

para todo mundo ficar filmando... Não, o professor pode falar: “Não, não vamos ficar com o celular 

em sala de aula”. Mas o que está acontecendo, o que aconteceu, foram debates ideológicos que 

foram travados dentro de sala de aula, você via um direcionamento político dentro de sala de aula e 

alguns alunos que filmaram aquilo de maneira escondida.  

Eu acho que até inclusive por um regramento da instituição de que não poderia 

estar utilizando o celular em sala de aula. Então, esse projeto na verdade traz uma proibição, ele não 

traz uma autorização, as regras continuam interna corporis da instituição, “você tem que sair de sala 

de aula, que está usando o celular...” naquela época tinha suspensão, advertência... (TEMPO 

ESGOTADO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Vossa Excelência está em um 

aparte, né? Não sei se... concede mais algum tempo.  

O SR. EDUARDO BOTELHO - (RISOS) Não, não, tá bom.  

Deputado Ulysses, o senhor está entrando numa discussão ideológica. Eu estou 

analisando a questão pedagógica, a questão de ensino. Não estou entrando nessa seara, eu acho que 

isso é uma discussão que... Você nunca chega a um acordo, essa questão ideológica. Mas na questão 

de ensino, eu digo o seguinte, deve... e eu acho até que no futuro vai ter, lógico, não vai demorar 

para cada sala de aula ser gravada. Não vai demorar. Eu espero que seja em breve. Agora, o celular 

eu realmente vou acompanhar o Deputado Barranco.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Com a palavra, o Deputado Lúdio 

Cabral.  

O SR. LÚDIO CABRAL - Primeiro, Wilson, eu quero parabenizar o colega 

Deputado Eduardo Botelho, porque o Botelho, na simplicidade livramentense dele... Ele que foi 

professor na juventude, quando nem existia celular ainda - né, Botelho? -, colocou as coisas nos 

termos corretos. Às vezes a gente faz alguns debates aqui que não têm sentido nenhum, porque eles 

estão fora da realidade.  

O que o projeto do meu colega Valdir Barranco propõe é a proibição de filmagens 

com o objetivo de constrangimento de profissionais da educação. Uma escola, se tiver como 

sistemática ter uma câmera para registrar a sala de aula full time, ao longo das 24 horas do dia, não 

tem problema, isso não está alcançado pelo projeto que o Deputado Valdir Barranco apresentou. As 

aulas serem filmadas pela escola não há problema nenhum. O xis da questão aqui é o professor, no 

exercício do seu trabalho, ser filmado por algum indivíduo, ou estudante ou pai de aluno, com o 

objetivo de constrangê-lo em sala de aula.  

E o Botelho foi certeiro, aluno não tem nem que estar com celular dentro de sala 

de aula, ou alguém aqui é favorável à utilização aleatória de smartphone dentro de sala de aula? 

Não! Então, o projeto que o Barranco apresentou, que a CCJR aprovou, que a Comissão de 

Educação aprovou, é para proibir filmagens que causem constrangimento ao exercício do trabalho 

do professor por indivíduos, e não... nada além disso.  

Então, para retomar onde nós deveríamos estar, peço aqui aos Deputados a 

aprovação da proposta, porque ela não traz nenhum tipo de proibição às escolas, de fazer qualquer 

tipo de registro formal, até porque, mesmo registro formal, tem que contar com o consentimento dos 

pais, tem que contar com o consentimento das famílias, isso deve estar em contrato... e isso não é 

alcançado pelo projeto de lei que o Deputado Valdir Barranco propôs.  
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Eu também acompanho esse 

pensamento, sou professor há mais de 30 anos, e aluno com celular em sala de aula é só bagunça, é 

anarquia. Na rede privada, as escolas já providenciaram os escaninhos, o aluno chega e já deixa ali... 

nem na mochila é permitido, nem na mochila pode entrar, deixa no escaninho, tem o número 

certinho, quando termina a aula, pega o celular e vai embora. E ele só tem autonomia para pegar o 

celular na hora do recreio.  

Em votação. Os que concordam com o projeto do Deputado Valdir Barranco, com 

o parecer, permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Não, não... contra o projeto levanta a 

mão, contra o projeto levanta a mão.  

(FALAS FORA DO MICROFONE) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Os que estão levantando a mão é que 

estão autorizando filmagens em sala de aula, com celular de aluno, etc e tal.  

(FALAS SOBREPOSTAS) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Sim, sim... sim, sim.  

Quem está votando a favor da matéria está proibindo filmagens. Certo? Mantenha 

o braço baixo. E a favor da matéria não se manifeste. E quem é contra a matéria se manifeste, 

levantando o braço, quem permite a filmagem em sala de aula.  

O Sr. Ulysses Moraes - Não, não é permitir, vamos ser claros com o projeto... 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Deputado, só um pouquinho. Para 

não entrar em... Por favor, aqui o projeto. Eu vou ler o projeto, a ementa, para que não haja dúvida, 

“fica proibida a filmagem de professores e professoras no exercício da docência em qualquer 

estabelecimento que compõe o sistema estadual de ensino de Mato Grosso, quando tal registro tiver 

por finalidade constranger ou limitar o livre pensamento, a liberdade de expressão e a ética 

educacional.” É isso que nós estamos votando.  

Então, nós vamos deixar claro aqui. Quem concorda com a aprovação do projeto 

de proibir essa filmagem não se manifeste; e quem for contra, como o Cattani, levanta o braço. Em 

votação. (PAUSA) Com os votos contrários de Cattani, Gimenez, João Batista e Ulysses, cinco, está 

aprovado. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 1.283/2019 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Deputado Eduardo 

Botelho, que torna obrigatória a notificação por hospitais públicos e privados existentes no Estado 

de Mato Grosso às secretarias municipais e estaduais de saúde acerca do nascimento...  

(EMENTA COMPLETA: TORNA OBRIGATÓRIA A NOTIFICAÇÃO POR HOSPITAIS 

PÚBLICOS E PRIVADOS EXISTENTES NO ESTADO DE MATO GROSSO ÀS 

SECRETARIAS MUNICIPAIS E ESTADUAL DE SAÚDE ACERCA DO NASCIMENTO DE 

CRIANÇAS COM A PATOLOGIA MIELOMENINGOCELE - ESPINHA BÍFIDA.) 

O Sr. Romoaldo Júnior - Presidente Wilson, pela ordem. Pela ordem, Presidente 

Wilson.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - O parecer é favorável da CCJR. O 

parecer é favorável.  

Em discussão. 

O Sr. Romoaldo Júnior - Presidente Wilson, pela ordem. Pela ordem, Presidente 

Wilson. Presidente Wilson, pela ordem.  

O Sr. Ulysses Moraes - Presidente, pela ordem, Presidente. 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Não havendo quem queira discutir, 

em votação. Os contrários se manifestem, os favoráveis permaneçam como se encontram. 
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O Sr. Romoaldo Júnior - Presidente Wilson, pela ordem. 

O Sr. Ulysses Moraes - Presidente, tem que ter respeito pela contagem dos votos. 

O Sr. Romoaldo Júnior - Com todo o respeito... conheço o senhor...  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - É sobre matéria vencida? 

O Sr. Romoaldo Júnior - O senhor não computou o meu voto, não computou o 

voto do Deputado Claudinei. Encerrou a votação sem fazer a contagem dos votos. Eu tenho o direito 

de ser contra o projeto. Não concordo... 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Claro, inclusive... 

O SR. ROMOALDO JÚNIOR - Mas gostaria que fosse contabilizado o meu voto.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Foi contabilizado, Excelência.  

O Sr. Ulysses Moraes - Não foi contabilizado, não houve contagem dos votos.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Foi contabilizado o voto, a Mesa 

contabilizou. A matéria está vencida. O voto do Romoaldo está contabilizado. A matéria está 

vencida.  

Por favor, vamos respeitar a democracia.  

Projeto de Lei nº 578/2020, do Deputado Cattani... Dr. João, que estabelece 

diretrizes para promover a saúde da população negra em caso de epidemias ou pandemias...  

(EMENTA COMPLETA: ESTABELECE DIRETRIZES PARA PROMOVER A SAÚDE DA 

POPULAÇÃO NEGRA EM CASOS DE EPIDEMIAS OU PANDEMIAS, SURTOS 

PROVOCADOS POR DOENÇAS CONTAGIOSAS OU DURANTE A DECRETAÇÃO DE 

ESTADO DE CALAMIDADE PÚBLICA.) 

O Sr. Ulysses Moraes - Presidente, pela ordem; tinha manifestação, inclusive no 

sistema, Presidente. Pela ordem, Presidente. A maioria simples derruba o parecer que era favorável.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Sim, sim, mas não teve... 

O Sr. Ulysses Moraes - ...tem manifestação no sistema. Abre o sistema aí. Tem 

Thiago Silva levantando a mão, Sebastião Rezende...  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Isso é para discussão, isso é pra 

discussão.  

O Sr. Ulysses Moraes - Não. Como é que vão votar contrário lá? Eles estão lá no 

sistema.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - É para discussão da matéria.  

O Sr. Ulysses Moraes - Levantou a mãozinha é voto contrário, Presidente, tem que 

computar.  

Presidente, abre a palavra para o Thiago Silva, por favor.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Vossa Excelência tem o direito de 

fazer recurso à Mesa.  

O Sr. Ulysses Moraes - Presidente, tem que ter respeito, Presidente, tem respeitar a 

democracia, quer vencer no tapetão?  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Os Deputados que não concordarem 

tem direito de fazer recurso por escrito à Mesa. É um direito regimental.  

Nós vamos continuar.  

Projeto de Lei nº 578/2020, do Deputado Dr. João, que estabelece diretrizes para 

promover saúde da população negra em caso de epidemia e pandemias. O parecer é favorável da 

CCJR.  
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Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, em votação. Os 

que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. 

Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 619/2020 (EM 2ª DISCUSSÃO), de autoria do Deputado 

Eduardo Botelho, que institui a campanha Março Vermelho para conscientizar a população de Mato 

Grosso acerca da prevenção do contágio de doenças infectocontagiosas e homenagear os 

profissionais da saúde. O parecer é favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação.  

Em discussão a matéria. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovada a matéria. (VAI AO EXPEDIENTE) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Projeto de Lei nº 1.006/2020 (EM 2ª 

DISCUSSÃO), do Delegado Claudinei, que altera e acrescenta dispositivos à Lei nº 10.615/2017, 

que regulamenta a colocação de placas informativas em todas as obras públicas realizadas pelo 

Governo do Estado por empreiteiras ou concessionárias de serviço público. O parecer é favorável da 

Comissão de Constituição, Justiça e Redação.  

Em discussão a matéria. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (APROVADO. 

VAI AO EXPEDIENTE) 

Projeto de Lei nº 238/2021 (EM 2ª DISCUSSÃO), do Dr. João, que dispõe sobre o 

atendimento, no pavimento térreo de prédios públicos ou privados, de idosos, gestantes, pessoas 

com deficiência física, dificuldade ou restrição de locomoção, quando inexistente equipamento 

interno para acesso a pavimentos superiores.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado o 

parecer da CCJR. (VAI AO EXPEDIENTE) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Projeto de Lei nº 505/2021(EM 2ª 

DISCUSSÃO), do Deputado Max, que institui o dia estadual de Tereza de Benguela e da Mulher 

Negra no âmbito do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da CCJR. 

Em discussão. Para discutir, Deputado João Batista.  

O SR. JOÃO BATISTA DO SINDSPEN - Aproveito a oportunidade aqui, 

Presidente, até para poder falar do fato ocorrido aqui agorinha há pouco, o Presidente até alegou que 

nós temos que respeitar a democracia, a democracia é respeitar a opinião de todos. O Deputado 

Romoaldo quase que infarta aqui pela falta de espaço para que ele possa se expressar e garantir o 

voto dele. Que eu goste ou que eu não goste do projeto, mas eu tenho direito de me expressar. 

 Mas, falando especificamente com relação a esse projeto, é parabenizar o 

Deputado Max Russi, já existe outro projeto, só que queria que verificasse, já existe outro projeto, 

inclusive de nossa autoria, também tratando aí da comemoração, dia de Tereza de Benguela, e 

reforçar aqui também o meu apoio aí à manutenção do dia da Consciência Negra, até já conversei 

com alguns colegas aqui. Eu entendo que nós temos, não só no Estado de Mato Grosso, mas em 

nível de Brasil, nós temos muitos feriados.  

Eu, enquanto estive lá no sindicato mesmo, o servidor fica ali naquela expectativa 

de chegar um feriado, próximo final de semana para dar aquela emendada, o pessoal quer descansar 

a cabeça e tudo; mas, além de nós servidores, nós temos também trabalhadores da iniciativa privada 

que muitas vezes reclamam muito do prejuízo de tanto feriado, de eles acabarem não podendo 

trabalhar, principalmente os autônomos.  
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Então, não estou aqui fazendo, buscando a manutenção de um dia... tirar do 

servidor público esse direito da folga que ele tem, mas de garantir. Eu acho que o dia da Consciência 

Negra não é o dia de ficar enaltecendo ou vitimizando... não, mas é de a gente poder naquele dia 

falar, resgatar a história desse povo que contribuiu, que construiu o nosso país.  

Então, reafirmo aqui o meu compromisso com esse feriado do dia da Consciência 

Negra e também com a história de Tereza de Benguela.  

E mais uma vez, Presidente, reafirmo, deixo aqui o meu repúdio público pela 

postura de Vossa Excelência, quando não permitiu que nós pudéssemos garantir os votos do 

Gimenez, do Romoaldo. Foram três outros votos aqui que não conseguiram se expressar.  

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Eu vou responder a Vossa 

Excelência. Foram garantidos os votos, Excelência. São sete votos aqui contrários, o de Vossa 

Excelência está aqui marcado. O Romoaldo também está marcado, Excelência. Foram nove a sete. 

Nove a favor do projeto e sete contra. Todos os votos foram registrados.  

Prosseguindo.  

Projeto de Lei nº 505/2021, continua em discussão. É um projeto do Deputado 

Max que institui o dia estadual de Tereza de Benguela e da Mulher Negra.  

Não havendo mais colega que queira discutir a matéria, eu coloco em votação. Os 

que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. 

Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 1.291/2019 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Valdir Barranco, que 

dispõe sobre o conteúdo programático das escolas. O parecer é favorável da Comissão de Educação. 

(EMENTA COMPLETA: DISPÕE SOBRE A INCLUSÃO DA TEMÁTICA “EDUCAÇÃO 

HUMANITÁRIA” NO CONTEÚDO PROGRAMÁTICO DAS ESCOLAS DA REDE DE ENSINO 

ESTADUAL DE MATO GROSSO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Eu coloco em discussão. Em 

discussão, Deputado Valdir Barranco.  

O SR. VALDIR BARRANCO - Presidente, antes de eu entrar nessa discussão, eu 

tinha me inscrito antes, só vou fazer uma abordagem bem rápida sobre a importância de Tereza de 

Benguela, que foi esposa de José Piolho, e que, com a morte dele, se tornou a grande líder do 

movimento de resistência aqui no Estado de Mato Grosso, em Vila Bela, liderando os negros e os 

indígenas também contra a escravidão. E depois de duas décadas de luta, os que não foram mortos, 

foram marcados a ferro com F de fujão.  

Então, muito bem lembrado aqui. É importante esse projeto do Deputado Max. E 

com relação ao projeto de lei que dispõe sobre a inclusão da temática educação humanitária, eu só 

quero destacar que não é disciplina, que fique bem claro, por isso que a Comissão de Educação não 

rejeitou, trata-se de tema transversal, está bem claro aqui, “a abordagem poderá ser desenvolvida 

junto ao conteúdo programático de disciplinas afins - disciplinas afins -, como temas transversais. E 

as escolas poderão incluir na matéria de que trata o caput os respectivos conteúdos programáticos.”  

Então, durante o planejamento das escolas é que - não é obrigatório - vai se 

definir, vai se incluir em quais disciplinas esse tema poderá ser discutido, poderá ser inserido de 

maneira transversal, porque não tem mais como, não cabe mais na grade curricular dos estados e 

municípios a criação, a instituição de novas disciplinas. Então, só pode ser através da 

transversalidade, ou seja, que dialoga com outras disciplinas.  

Muito obrigado, Presidente.  

E peço o voto dos colegas.  
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O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Continua em discussão a matéria. 

Aqui o regime é democrático. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. Os 

que concordam com o projeto do Deputado Valdir Barranco permaneçam como se encontram, os 

contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao expediente. Voto contrário do Deputado 

Gilberto Cattani.  

Projeto de Lei nº 867/2020 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Elizeu Nascimento, que 

estabelece normas para a comprovação de residência no âmbito do Estado de Mato Grosso. O 

parecer é favorável da Comissão de Defesa do Consumidor.  

Em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, em votação. Os 

que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado.  

Projeto de Lei nº 967/2020 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Dr. Gimenez, que cria 

mecanismos para a verificação e a contestação dos valores de faturamento apresentados pelos 

prestadores de serviços públicos de água e luz. O parecer é favorável da Comissão de Defesa do 

Consumidor.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam com o parecer favorável permaneçam como se encontram, os contrários se 

manifestem. (PAUSA) Aprovado. Vai ao expediente. (LÊ-SE: VAI À 2ª DISCUSSÃO) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Projeto de Lei nº 969/2020 (EM 1ª 

DISCUSSÃO), do Dr. Gimenez, que autoriza o Poder Executivo a promover a criação do Procon 

eletrônico para registro pela internet das consultas, dúvidas e sugestões de consumidores quanto às 

relações de consumo, na forma que menciona. O parecer é favorável também da Comissão de 

Defesa do Consumidor. 

Eu coloco em discussão. Não havendo colega que queira discutir a matéria, coloco 

em votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Aprovado. 

Projeto de Lei nº 1.033/2020 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Dr. Eugênio, 

que denomina rodovia Carmelina Bernardina da Silva (Carmem de Deus), a rodovia MT-129, de 

Gaúcha do Norte ao entroncamento com a MT-020. O parecer é favorável da Comissão de 

Infraestrutura.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovada a matéria.  

Projeto de Lei nº 43/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Sebastião Rezende, 

com o parecer favorável da Comissão de Educação, que dispõe sobre a implantação e instalação de 

microfones, alto-falantes e amplificadores fixos ou portáteis em todas as salas de aula da rede 

pública estadual de ensino.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que 

concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado. 

(VAI À 2ª DISCUSSÃO.) 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Informo ao Deputado Sebastião 

Rezende que acabou de ser aprovado um projeto de sua autoria, Deputado.  

Projeto de Lei nº 326/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Paulo Araújo, que 

estabelece medidas de proteção aos motoristas, cobradores e colaboradores do sistema de transporte 

coletivo de passageiros do Estado de Mato Grosso. O parecer é favorável da Comissão de 

Infraestrutura. 
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Eu coloco em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) 

Aprovada. Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 396/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Thiago Silva, que 

fica estabelecida a lotação de professores oriundos da zona rural em escolas locais e dá outras 

providências. O parecer é favorável da Comissão de Educação.  

Eu coloco em discussão o projeto de lei do Deputado Thiago Silva, que estabelece 

a lotação de professores oriundos da zona rural.  

Não havendo colega que queira discutir... Deputado Thiago Silva quer discutir a 

matéria? (PAUSA) O senhor tem que ligar o microfone.  

O SR. THIAGO SILVA - Sim, Presidente.  

Eu gostaria de fazer algumas considerações quanto a esse projeto. Na verdade, nós 

elaboramos esse projeto, a minha equipe, em razão do pedido de vários professores do campo, da 

zona rural de todo o nosso estado. Nós sabemos aí que tem um período de lotação dos professores, e 

a grande reclamação dos professores que já têm residência na zona rural é que às vezes o Governo 

do Estado, as prefeituras, acabam priorizando os professores que vêm da zona urbana, que não 

conhecem a realidade da zona rural, dos nossos distritos, dos nossos assentamentos.  

E esse projeto foi elaborado com esse objetivo, para que o Governo do Estado 

possa de forma a priorizar a lotação, nas escolas rurais, dos professores que já moram na zona rural, 

para que isso realmente possa melhorar a nossa educação também do campo. O professor da zona 

rural já conhece a realidade, já tem um convívio, já tem uma vida ali juntamente com toda a 

comunidade escolar, e o nosso objetivo é realmente que se possa priorizar a lotação. Quando houver 

a lotação das escolas do campo, para que se priorizem os nossos professores que já moram no 

campo, que já conhecem toda essa realidade.  

Então, eu gostaria de pedir o apoio dos colegas para que nós possamos aprovar 

esse projeto.  

Muito obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Continua em discussão a matéria. 

Não havendo mais colegas que queiram discuti-la, coloco em votação. Os que concordam 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) O projeto está aprovado. 

Vai ao expediente.  

Projeto de Lei nº 442/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado João Batista, que 

altera dispositivo da Lei nº 11.291/2021, que denomina Policial Penal Ahmenon Lemos Dantas o 

Centro de Detenção Provisória de Jovens e Adultos de Várzea Grande. O parecer é da Comissão de 

Segurança Pública e Comunitária, e ele é favorável.  

Em discussão. Deputado João Batista, quer discutir a matéria? Vamos conceder 

um tempo dobrado para Vossa Excelência.  

Não havendo quem queira discutir a matéria, em votação. Os que concordam 

permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovada a matéria. Vai 

ao expediente.  

Projeto de Lei nº 890/2021 (EM 1ª DISCUSSÃO), do Deputado Max Russi, que 

denomina Escola Militar Tiradentes Cabo Danner Maia Barbosa a escola militar localizada no 

município de Nova Xavantina. O parecer é favorável da Comissão de Educação.  

Em discussão. Eu quero discutir. Quero só chamar a atenção. Aos colegas 

Deputados que quiserem dar nome a escolas militares, nós temos aí quase doze, treze escolas 

militares, e ficou definido que este prefixo é mantido: Escola Militar Tiradentes. A partir daí é que 
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se acrescenta o nome a ser dado. Como disse aqui o Deputado Max: denomina-se Escola Militar 

Tiradentes Cabo Danner Maia Barbosa. Então, é preciso garantir esse prefixo... Estadual também. 

Escola Estadual Militar Tiradentes. Muito boa observação do Deputado Eugênio. Como torcedor do 

galo, atleticano, sempre atento.  

Em discussão. Não havendo quem queira discutir a matéria, eu coloco em votação. 

Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Matéria 

aprovada. 

E registro a presença do vereador do município de Jauru, nosso amigo Lázaro 

Rodrigues da Silva; muito obrigado, vereador, a Casa é sua.  

Requerimento de Lideranças Partidárias, “requer à Mesa, ouvido o soberano 

Plenário, que sejam solicitadas informações da Secretaria de Estado de Educação acerca da 

aplicação da instrução normativa nº 007/2020, GE Seduc Mato Grosso, no sentido de indicar quais 

unidades da rede estadual de ensino receberam recursos descentralizados, com o apontamento dos 

valores, bem como de todas as unidades, quais estão aptas ao recebimento de valores e as que não 

estão aptas com a indicação do motivo. Ademais, que sejam apontadas as unidades que ainda não 

receberam recursos para a contratação de outros serviços e compras em valores inferiores a 50 mil 

reais.  

Em discussão o requerimento de Lideranças Partidárias.  

Não havendo quem queira discutir, em votação. Os que concordam permaneçam 

como se encontram, os contrários se manifestem. (PAUSA) Aprovado o requerimento.  

Requerimento de dispensa de pauta. Prestem atenção, colegas Deputados. 

Proposição: Projeto de Lei nº 695/2021, autor Max Russi, que dispõe sobre o prazo de prescrição 

para o exercício da pretensão punitiva, no âmbito... Quero chamar a atenção do Deputado Ulysses 

Moraes... que dispõe sobre o prazo de prescrição para o exercício da pretensão punitiva, no âmbito 

do Tribunal de Contas, e dá outras providências.  

Como eu não estou com o projeto em mãos, eu imagino que seja uma adequação 

do Tribunal de Contas àquele acórdão do Supremo Tribunal Federal que baixou o prazo de 

prescrição de dez anos para cinco anos, é uma matéria que carece ser observada.  

Requerimento de Lideranças Partidárias, que requer informações ao 

excelentíssimo senhor secretário-chefe da Casa Civil, doutor Mauro Carvalho Júnior, e também ao 

doutor Marcelo de Oliveira e Silva, solicitando informações sobre as seguintes indagações: qual o 

fundamento legal para tal indeferimento, haja vista que a alínea a do inciso II... são informações 

sobre o Fethab.  

Em discussão o requerimento. Não havendo quem queira discutir a matéria, em 

votação. Os que concordam permaneçam como se encontram, os contrários se manifestem. 

(PAUSA) Aprovado o requerimento.  

Não havendo mais matéria, a Ordem do Dia está encerrada. 

 

 

EXPLICAÇÃO PESSOAL 

 

 

O SR. PRESIDENTE (WILSON SANTOS) - Passamos à Explicação Pessoal.  

Eu convido o Deputado Dr. Gimenez, que é o nosso decano, em que pese o seu 

estereótipo e a sua fisionomia serem contrários a isso, para que assuma a Presidência desta sessão. 

Por gentileza, Vossa Excelência, por ser o decano desta Casa.  
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Com a palavra o Deputado Túlio Fontes. Vossa Excelência tem até 45 minutos. 

(O SR. DR. GIMENEZ ASSUME A PRESIDÊNCIA.)  

O SR. TÚLIO FONTES - Senhor Presidente, nobres colegas, eu quero aqui dar 

ênfase ao que eu tinha falado no Pequeno Expediente, que diz respeito a uma ação muito importante 

do Governo do Estado, lá em Vila Bela, na última sexta-feira.  

Essa ação que visa reforçar a segurança, que visa reforçar a educação, que visa 

reforçar a educação na área ambiental e cultural, ela é muito importante para que nós tenhamos a tão 

sonhada integração latino-americana.  

E esse episódio do Governo do Estado, essa ação do Governo do Estado na última 

sexta-feira... esteve presente inclusive o colega Deputado Gimenez, também o Deputado Moretto 

estava presente, os secretários de Estado, o Alan, o secretário de Estado Marcelo Oliveira, o 

secretário de Estado Alexandre Bustamante, da Segurança Pública... eu não citei segurança pública, 

fundamental para a faixa de fronteira, mesmo porque nós não podemos mais ver a faixa de fronteira 

como uma área de problema, a faixa de fronteira é uma área de desenvolvimento, de prosperidade, e 

é por aí que nós devemos caminhar, fortalecendo essas ações da segurança pública, fortalecendo as 

ações da educação, do meio ambiente, enfim. Essas áreas, a Sinfra atuando a contento como tanto 

precisa a nossa região, Deputado Gimenez, eu tenho certeza de que nós haveremos de ter um 

desenvolvimento cada vez mais célere em toda a região sudoeste do Estado de Mato Grosso  

É bom que se diga, que Mato Grosso tem mais de 700 quilômetros de fronteira 

seca, ou seja, uma área muito vasta, muito vasta, sendo que a metade, em torno de 340 quilômetros 

fica no nosso município de Cáceres. Portanto, ações como essa do Governo do Estado merecem todo 

o nosso aplauso, porque visa, sim, o interesse tanto do nosso povo brasileiro, de nós mato-

grossenses, como também dos nossos irmãos bolivianos que procuram de toda forma esse 

desenvolvimento em conjunto com o Brasil. 

Eu quero aqui lembrar que ainda nos anos 80, o primeiro prefeito eleito à época do 

arbítrio, meu pai, saudoso, doutor Antônio Fontes, já trabalhava nesse sentido, e naquela época, 

como a legislação era mais flexível, Gimenez, havia a possibilidade, como acabou ocorrendo, de 

inclusive levar energia elétrica do município de Cáceres para o município de San Matias. E por aí 

começaram a avançar, a estreitar os laços e o desenvolvimento naquela época, naquela região toda.  

Enfim, são trabalhos importantes, cito aqui também a família Lacerda, que foi 

primordial em diversas ações também, como é o caso da carretera, o Governo Federal, ainda na 

época do ex-presidente Fernando Henrique Cardoso, quando inaugurou aquele trecho de pouco mais 

de 70 quilômetros, ligando Cáceres até a divisa com a Bolívia; e tudo isso vem ao encontro do 

desenvolvimento que todos nós almejamos.  

Portanto, eu ocupo a tribuna neste momento para parabenizar o governador em 

exercício, na sexta-feira, o Otaviano Pivetta, o governador Mauro Mendes, que retornou de uma 

viagem bastante profícua, exitosa, em prol do nosso Estado de Mato Grosso, e na certeza de que é 

trabalhando todos juntos... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. TÚLIO FONTES - ...E que é na certeza de que trabalhando, da forma como 

o Governo do Estado vem fazendo, é que nós haveremos de ter dias melhores para a nossa gente, 

sobretudo após esse período difícil de pandemia que todos vivemos.  

Mais uma vez os meus cumprimentos ao Governo do Estado, e termino aqui a 

minha fala, desejando que Deus abrace o senhor Sebastião, amigo do meu amigo Roberto, amigo 

nosso lá de Comodoro, do Márcio, enfim, que faleceu há questão de dois dias.  

Portanto, encerro minhas palavras, desejando saúde a todos. 

Obrigado pela atenção.  
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O SR. PRESIDENTE (DR. GIMENEZ) - Obrigado, Deputado. 

Eu também estava presente nessa reunião com o governador em exercício, e 

contamos na ocasião com a presença de políticos da Bolívia. Estavam lá o presidente da Assembleia 

Legislativa, mais prefeitos, vereadores e vereadoras.  

Eu quero lembrar aqui que, na Europa, as linhas de fronteira são linhas de 

cooperação, enquanto que para nós, aqui na América do Sul, linha de fronteira são linhas de 

segurança. São pontos de vista muito diferentes, mas eu espero que com o tempo nós passemos de 

área de segurança para área de cooperação entre países vizinhos, até mesmo irmãos. 

Para nós, e o meu município está em uma área de fronteira, essa área de fronteira 

deve ser vista não como área de insegurança, incerteza ou de medo. E, dado ao policiamento, à 

nossa política exterior, à ação de patrulha rural, ao Gefron, ao Defron, Polícia Militar, Polícia Civil, 

deve ser vista como área de insegurança, de incerteza e medo, porém como área de oportunidades,  

de investimentos, de bons negócios e segurança, é assim que deve ser visto. 

Obrigado, Deputado Túlio. 

Ouviremos agora o Deputado João Batista. Com a palavra, Deputado João Batista.  

O SR. JOÃO BATISTA DO SINDSPEN - Senhor Presidente Deputado Dr. 

Gimenez, senhores e senhoras que nos acompanham neste quase encerramento de sessão, na verdade 

eu fiz questão de vir aqui à tribuna para falar de um fato que chegou a mim agora nesta manhã.  

O apresentador aqui do SBT, Cuiabá, Lucas Ferraz, até já assisti, se não me 

engano, o Lucas nem é aqui do Estado de Mato Grosso, eu acompanhei até uma vinheta da chegada 

dele aqui, quando assumiu o programa Olho Vivo na Cidade, lá no SBT.  

E ele compartilhou com alguns amigos uma ameaça de morte que ele vem 

sofrendo por parte de parentes e amigos de um criminoso que foi morto durante uma tentativa de 

assalto. Faço questão de falar sobre esse fato, que, assim, eu tenho muitos amigos na imprensa no 

Estado de Mato Grosso. Desde a época do sindicato, eu digo que muito do sucesso que nós tivemos 

na luta sindical do Estado de Mato Grosso foi em virtude da simpatia da imprensa do Estado de 

Mato Grosso, eu não digo dos veículos de comunicação, mas do profissional de comunicação aqui 

no Estado de Mato Grosso. Nós não tínhamos recursos, muitas vezes, para pagar inserções nossas 

nos veículos de comunicação, mas em virtude do trabalho que a gente vinha realizando, esses 

profissionais sempre nos deram espaço, principalmente esses programas de televisão que levam a 

realidade no horário de meio-dia, final do dia, das ações policiais que acontecem, das operações 

policiais que acontecem. E esses jornalistas que publicam em sites, em TV, em rádio, que mostram o 

cotidiano da violência do Estado de Mato Grosso, eles sofrem uma pressão muito grande.  

E não é algo rotineiro, na verdade, aqui no Estado de Mato Grosso, essas ameaças 

aos jornalistas, porque nós sabemos que muito embora não seja um profissional muito valorizado 

por muitas autoridades, mas são profissionais que trazem muitas informações para a sociedade, e, 

pela sociedade, eles são valorizados, eles são prestigiados. 

Então, quando a gente vê criminosos fazendo ameaça a profissionais da imprensa, 

isso nos preocupa. É a mesma coisa da imprensa não poder notificar muitas vezes atos de corrupção 

que acontecem aí Brasil afora.  

Existe, é claro, um limite, da liberdade de expressão, você tem que analisar se 

aquilo realmente tem indícios. E no caso aqui de criminosos, há indícios totalmente substanciais, 

tendo em vista inclusive que esse indivíduo que morreu em confronto com a polícia, ele já tinha uma 

extensa passagem criminal, inclusive com o homicídio de uma inocente. Por isso eu deixo aqui essa 

preocupação nossa, eu não tenho dúvidas nenhuma de que os órgãos de segurança pública do Estado 
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de Mato Grosso darão a resposta, porque esse jornalista faz o registro de comunicação às forças de 

segurança. 

Falo isso para a gente resguardar aqueles profissionais de imprensa que, de forma 

transparente, clara, levam a informação à sociedade, para resguardar esses profissionais. E também 

para deixar bem claro aqui, assim como eu, o Deputado Delegado Claudinei, o Deputado Sargento 

Elizeu Nascimento, que somos oriundos da segurança pública do Estado de Mato Grosso, os nossos 

profissionais, quando são buscados, quando são comunicados, dão a contrarresposta a essas 

ameaças.  

Então, para deixar aqui a nossa preocupação com relação à segurança do 

apresentador do SBT lá, do programa Olho Vivo na Cidade, do Lucas Ferraz, e de todos os demais. 

A gente vê um trabalho que o Arthur Garcia vem fazendo, inclusive fazendo denúncias de casos de 

corrupção, fazendo denúncias de crimes que acontecem aqui no Estado de Mato Grosso e que 

muitas vezes por estar lá exercendo a sua função, eles são ameaçados. 

A gente viu para fora daqui, como o caso de Tim Lopes, em que grupos 

criminosos, exatamente para utilizar como medida pedagógica, acabam tirando a vida desses 

profissionais da imprensa.  

Então, principalmente nós que representamos a sociedade mato-grossense temos a 

obrigação de estar ao lado do profissional da imprensa, de dizer que através da Comissão de 

Segurança Pública, como eu já falei junto com colegas parlamentares, Deputado Delegado 

Claudinei, Dr. João, Ulysses Moraes, Deputado Sargento Elizeu Nascimento e todos os demais 

parlamentares que aqui na Casa estão e que são prestigiados pelos profissionais da imprensa. Nós 

nos preocupamos, sim, com a segurança desses profissionais para que eles possam levar a 

informação, para que eles possam denunciar esses casos.  

Nós tivemos agora... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. JOÃO BATISTA DO SINDSPEN - Nós tivemos agora nesta manhã uma 

operação da Polícia Judiciária Civil, instituição da qual eu tenho respeito e admiração, que 

identificou aí que uma organização criminosa que já está presa, está dentro do sistema penitenciário, 

comandava golpes, ataques, ameaças a pessoas aqui no seio da sociedade. 

Então, nós temos que reforçar o nosso apoio às instituições de segurança pública, 

aos veículos de comunicação, às autoridades que apoiam as nossas instituições para que esses 

criminosos não continuem avançando. Cada município, dos 141 municípios do Estado de Mato 

Grosso, tem uma celulazinha em determinada facção criminosa, capitaneando, pegando as nossas 

crianças para vir fazer fileira com os seus exércitos. E nós temos que trabalhar em sentido contrário, 

investir em projetos sociais, incentivar a imprensa livre, incentivar as autoridades que lutam contra 

essas facções que tentam levar a droga para as nossas crianças. 

Obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (DR. GIMENEZ) - Muito bem colocado, Deputado. Muito 

bem colocado. Parabéns. 

Próximo inscrito, Deputado Claudinei; na sequência, Dr. Eugênio.  

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - Senhor Presidente, nosso colega Dr. Gimenez, 

eu também fico feliz de vê-lo nessa cadeira aí, viu? (RISOS) Não me lembro de ter visto em outra 

oportunidade, caiu bem a Vossa Excelência.  

Senhor Presidente, eu quero primeiramente agradecer mais uma vez o pessoal que 

manda as demandas para a gente apresentar, então eu não posso deixar de destacar algumas 

indicações que a gente fez dessas demandas: o Marionei, lá de Jaciara, um grande parceiro de 

Jaciara, amigo, dedicado às causas lá, ajudando nos eventos, nas causas sociais da Igreja Católica, 
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encaminhou para nós a necessidade de redutor de velocidade na rodovia MT-270, próximo ao 

parque de exposições, sentido Rondonópolis, saída para Guiratinga. 

O Odair Pereira Cardoso, presidente do Conselho Comunitário de Segurança de 

Novo Horizonte do Norte, encaminhou quatro demandas para realizar a reforma e pintura do prédio 

do núcleo da Polícia Militar para disponibilizar uma caminhonete 4 x 4 para atender o núcleo da 

Polícia Militar, para promover a aquisição de câmeras de monitoramento para serem instaladas no 

município de Novo Horizonte; e aquisição de equipamentos de informática para atender o núcleo da 

Polícia Militar. Então, são demandas do pessoal que está ativo lá no Conseg.  

O vereador Jaílson Pires Silva, de Vila Rica, encaminhou a demanda para 

promover melhorias no sistema de videomonitoramento da cadeia pública lá de Vila Rica. Isso aqui 

quem sabe a gente consegue ajudar através de emenda parlamentar para o próximo ano. O professor 

Guia, o popular Alvaro Alves da Guia, do distrito de Salto da Alegria, Paranatinga, ele pede a 

implantação de um núcleo da Polícia Militar lá no distrito de Salto da Alegria, também preocupado 

com a segurança. Os vereadores Demilson Augusto de Carvalho e Leonardo Leite Ribeiro de Água 

Boa, lá da terra do Dr. Eugênio, pedem uma viatura para a atender a Polícia Civil, lá no município 

de Água Boa.  

O coronel Aluísio Metelo Júnior, da Assessoria Parlamentar do Bombeiro aqui da 

Assembleia, encaminhou essa demanda para destinar recursos financeiros para aquisição de 

materiais e equipamentos necessários às atividades do Corpo de Bombeiros, também se não for 

atendida a indicação, vamos encaminhar emendas, às vezes, até com o apoio de outros Deputados. 

E, por último, Presidente, eu não posso deixar de destacar mais algumas ações do 

Governo Federal, do presidente Bolsonaro, desde 2019, que vem cumprindo mais uma promessa de 

campanha, que é o combate à corrupção. São valores expressivos, pelo menos aqui, através da 

Assembleia Legislativa, passando essa informação importante para a população de Mato Grosso, já 

que grande parte da mídia nacional e estadual não divulgam.  

O programa Tolerância Zero contra o crime, e aí envolve também segurança 

pública, desde 2019 o Governo Federal garantiu bloqueio, apreensão, de mais de 24,8 bilhões de 

corruptos aqui no Brasil, 24,8 bilhões, não é milhões, não, é bilhões, em operações de combate à 

corrupção e à lavagem de dinheiro. Essas ações são deflagradas em todo o país desde o início do 

governo, trazendo grande prejuízo à bandidagem e a esses corruptos e lavadores de dinheiro que 

continuam atuando, são 597 operações da Polícia Federal e outros órgãos.  

Estamos vendo até que Mato Grosso, já, já, eu vou falar desse exemplo aqui, 

“ações integradas ao plano nacional de corrupção cercam quadrilhas e recuperam recursos roubados 

do povo brasileiro. São 69 unidades que integram a rede nacional de laboratórios, de tecnologia 

contra a lavagem de dinheiro.” E aqui na Polícia Civil também nós já temos esse laboratório, que 

está sendo utilizado principalmente pela Delegacia de Combate à Corrupção.  

São 197 operações especiais da CGU, desde 2019; 261 operações especiais em 

andamento... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. DELEGADO CLAUDINEI - ...mais de cem operações contra a corrupção, 

em contratos relacionados à covid-19, e temos o exemplo em Cuiabá, temos investigação lá em 

Rondonópolis também; mais de 190 milhões apreendidos ou bloqueados nessas operações, os 

resultados do combate à corrupção já começaram a aparecer. 

Em 2015, já no governo anterior, as estatais brasileiras registraram um total de 32 

bilhões em prejuízos, vimos aí a operação Lava Jato e outras operações aí, não é? 32 bilhões em 

prejuízos devido à corrupção. Em 2019, só em 2019, foram mais de 109 bilhões em lucros. Está aí o 

resultado. 
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Então, eu não posso deixar de agradecer, mais uma vez, a todas essas instituições, 

Polícia Federal, CGU, e outras instituições, outros órgãos, que estão atuando junto ao Ministério da 

Justiça e Segurança Pública, sob o comando do presidente Bolsonaro. E está aí o resultado do 

combate à corrupção e à roubalheira que se instalou por muito tempo aqui neste país. 

E não vemos falar nenhum tipo de corrupção envolvendo o nome do presidente 

Bolsonaro. Pode envolver outras pessoas, mas o nome do presidente Bolsonaro não aparece em 

nenhum tipo de corrupção no Brasil desde que ele assumiu em 2019. 

Estamos juntos aí, presidente. 

Obrigado.  

O SR. PRESIDENTE (DR. GIMENEZ) - Obrigado, Deputado Claudinei. 

Próximo inscrito, Dr. Eugênio, o nosso digno representante do Araguaia. Dr. 

Eugênio. 

O SR. DR. EUGÊNIO - Muito boa tarde, Presidente, boa tarde, nobres pares, boa 

tarde, imprensa, muito boa tarde o nosso Vale do Araguaia.  

Falando em Vale do Araguaia, Presidente, ontem nós tivemos uma reunião em 

Brasília com a bancada federal, fomos representando a Assembleia Legislativa, representando o 

nosso Vale do Araguaia. E estiveram presentes os prefeitos da região norte Araguaia, capitaneados 

pela vice-presidente da AMM, a Janailza, que é prefeita de São Felix do Araguaia; estavam 

presentes lá também o Daniel, de Porto Alegre do Norte; o prefeito Abmael, de Vila Rica; o prefeito 

Mará, de Serra Nova Dourada; o Mansão, prefeito de Bom Jesus do Araguaia; e o José Maranhão, 

prefeito de Alto Boa Vista; e também, representando o agronegócio, o Ed Bruneto e o empresário 

Ernando Cardoso.  

Nós fomos a Brasília levar a demanda da BR-158, uma novela que parece que não 

tem fim. Esse tormento da região do Vale do Araguaia, esses 131 quilômetros que ligam Alô Brasil 

até Porto Alegre do Norte, parece que é um pesadelo que não tem fim.  

Recentemente, há poucos dias, o ministro Tarcísio foi até as redes sociais pedir 

que a região do Araguaia cobrasse da bancada federal de Mato Grosso um posicionamento para que 

eles colocassem recursos, colocassem as suas emendas de bancada para que pudessem então serem 

pavimentados esses 131 quilômetros lá da BR-158. 

A região do Araguaia se organizou, e ontem nós fomos lá cobrar da bancada 

federal. Estavam presentes os três senadores que nos representam, estavam presentes os deputados 

federais por Mato Grosso que nos representam e estavam presentes essas lideranças que eu acabei de 

citar.  

O ministro Tarcísio pediu que nós cobrássemos deles esses recursos, e nós tivemos 

a oportunidade de falar, tivemos a oportunidade de ouvir, e a bancada foi muito clara: recursos, nós 

temos, nós podemos colocar 200, 300, até 500 milhões de reais para a pavimentação desse trecho. 

Mas nós não temos licença ambiental ainda para que essa obra possa ser licitada e possa ser 

concretizada. 

E aí, Presidente Gimenez, eu fico me perguntando... Porque nós temos que levar a 

verdade a esse povo do Araguaia, essa demanda da BR-158 é uma demanda que não nos permite 

mais esperar. No período da seca é poeira, fica intransitável devido ao pó, risco de acidente a cada 

ultrapassagem. Agora, no período chuvoso, são os atoleiros. O trânsito naquele trecho, desses 131 

quilômetros, é gigantesco, são carretas, bitrens, rodotrens que trafegam diariamente ali levando o 

progresso da nossa região do Araguaia.  
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E nós fomos dizer que nós não aguentamos mais esperar, a população do Araguaia 

não aguenta mais essa enrolação. O ministro Tarcísio disse que até dezembro de 2021, doze 

quilômetros ligando o Bar do Luizinho, sentido Alto Boa Vista, estariam pavimentados.  

Hoje são dez do mês de novembro, e nem sinal de pavimentação desses doze 

quilômetros. Agora a bancada federal, de uma forma muito clara, todos eles se comprometeram a 

colocar recursos para que nós possamos pavimentar. E aí agora vem essa lenga-lenga que nós não 

temos licença ambiental, o povo do Araguaia não merece essa enrolação toda. Esse gargalo logístico 

desses 131 quilômetros impede o desenvolvimento da nossa região do Araguaia, onde nós vivemos 

um momento extremamente importante, a ferrovia de integração do Centro-Oeste, ligando Goiás, 

que é um braço da norte-sul está chegando a Água Boa, são 381 quilômetros de malha ferroviária 

chegando até Água Boa. Maravilha. Nós temos a ponte sobre o rio das Mortes, 483 metros de ponte 

que vão ser entregues no mês de abril para a população do Araguaia.  

Então, esses gargalos... também a MT-020, a MT-326, a MT-109, todas elas o 

estado está pavimentando, pontes estão sendo feitas. E a tal da BR-158 permanece, é o sofrimento 

da nossa região do Araguaia.  

Nós fomos dizer à nossa bancada federal, e aqui quero agradecer ao líder da 

bancada federal, o deputado federal Dr. Leonardo, que além de nos receber extremamente bem, 

mostrou-se um gigante na articulação - inclusive da sua região, Presidente Gimenez - e se 

comprometeu que irá cuidar pessoalmente; como líder da bancada federal, irá cuidar pessoalmente 

dessa questão envolvendo essa licença ambiental que falta para que nós possamos então dar entrada 

aos processos subsequentes da pavimentação dessa estrada. 

Mas o que nós não podemos é mentir para o povo do Araguaia, nós temos que 

dizer a verdade para o povo do Araguaia. No ano que vem tem eleição no Araguaia, eu quero ver a 

cara de todos os envolvidos quando chegarem ao Araguaia para pedir voto, lá na região do 

Araguaia. Nós estamos muito fechados em torno disto: olhem para o Araguaia e serão lembrados, 

esqueçam o Araguaia e serão esquecidos. Essa mensagem está muito clara, com essa mensagem 

estamos dizendo a todos os nossos líderes, tanto da bancada federal... (TEMPO ESGOTADO) 

O SR. DR. EUGÊNIO - Essa bancada federal que ontem se mostrou extremamente 

solícita, todos eles, e foi extremamente bacana eles entrarem, caírem para dentro desse problema, 

agora precisamos ver a licença ambiental resolvida, para parar com essa novela de dizer que não tem 

recurso, porque a bancada federal se comprometeu a colocar esse recurso. Então, cabe ao Ibama 

liberar então essa licença ambiental para que possamos resolver esse gargalo da BR-158 e levar paz 

ao tráfego na BR-158, na região do norte Araguaia.  

Muito obrigado, Presidente.  

O SR. PRESIDENTE (DR. GIMENEZ) - Excelente colocação, Deputado. 

Há três anos que eu escuto o senhor sempre repetir que o Araguaia é o Vale dos 

Esquecidos, muita coisa andou, mas curiosamente de vem em quando emperra em pequenas 

questões desse tipo, mas tenho certeza de que Vossa Excelência irá resolver de maneira benéfica ao 

Vale.  

 

 

ENCERRAMENTO DA SESSÃO 

 

 

O SR. PRESIDENTE (DR. GIMENEZ) - Não havendo mais inscritos, eu quero 

lembrar que a próxima reunião da Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso será no dia 16, 
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próximo, vindouro, uma terça-feira, às 17 horas. Então, dia 16, terça-feira, às 17 horas; e dia 17, na 

quarta-feira, às 9 da manhã. Então, vamos iniciar novamente duas sessões: terça-feira, dia 16, às 17 

horas da tarde; e dia 17, quarta-feira, às 9 horas da manhã.  

Não havendo mais nada a discutir, em nome de Deus, pela grandeza da pátria e 

pelo Estado de Mato Grosso, declaramos encerrada esta sessão da Assembleia Legislativa do Estado 

de Mato Grosso. 

Muito obrigado a todos. 

Uma boa tarde.  

(ENCERRA-SE A SESSÃO)  

 

(PARTICIPARAM OS SEGUINTES SENHORES DEPUTADOS: BLOCO ASSEMBLEIA 

FORTE: DILMAR DAL BOSCO, EDUARDO BOTELHO, SEBASTIÃO REZENDE, CARLOS 

AVALLONE, TÚLIO FONTES, WILSON SANTOS, PAULO ARAÚJO, ULYSSES MORAES, 

THIAGO SILVA, ROMOALDO JÚNIOR E DR. GIMENEZ. BLOCO RESISTÊNCIA 

DEMOCRÁTICA: JANAINA RIVA, VALDIR BARRANCO, DELEGADO CLAUDINEI, JOÃO 

BATISTA DO SINDSPEN E LÚDIO CABRAL. BLOCO UNIDOS: DR. EUGÊNIO, MAX 

RUSSI, VALMIR MORETTO E GILBERTO CATTANI. DEIXARAM DE PARTICIPAR OS 

SENHORES DEPUTADOS: NININHO, DR. JOÃO - CONFORME MEMORANDO Nº 253/2021 

-, ELIZEU NASCIMENTO - CONFORME MEMORANDO Nº 211/2021 -, XUXU DAL MOLIN, 

CONFORME MEMORANDO Nº 194/2021.) 
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